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Le contexte international de crise 
énergétique et d’infl ation pèse sur 
la vie des habitants, mais aussi sur 
le fonctionnement des entreprises et 
des collectivités. Dans quelle mesure 
l’Agglomération est-elle touchée ? 
Quelles vont être les conséquences ?
L’augmentation du coût des matières et de 
l’énergie a une incidence directe sur le coût 
des programmes d’investissement. À titre 

d’exemple, trois lots du marché d’aménagement 
du Totem de l’innovation ont été déclarés infruc-
tueux car les montants avaient doublé.
Le coût de l’énergie va aussi fortement impacter 
le budget de fonctionnement de l’Agglomération 
qui est – avec son usine de l’eau (5 GWh/an), sa 
station d’épuration du Légué, ses piscines, sa 
patinoire et son centre interadministratif – un très 
gros consommateur. Elle dépense 27 GWh par an, 
soit la consommation énergétique de 1 800 mai-
sons. Déjà élevée, notre facture annuelle va ainsi 
passer, en 2023, de 3 M€ à 5 M€. Et ce malgré 
les mesures actées, en novembre, par les élus 
pour réduire nos consommations énergétiques 
de 3 %.
Ces deux éléments nous imposent de prendre 
des mesures en termes de fonctionnement des 
équipements, mais aussi de revoir notre calen-
drier d’investissements en favorisant ceux qui 
permettront d’améliorer la performance énergé-
tique de nos équipements publics.

Un contexte de crise nécessite de défi nir 
des priorités. Quelles sont-elles ?
Pour faire mieux avec moins, nous, élus, allons 
devoir faire preuve de réalisme, pragmatisme 
et agilité. Le budget 2023 qui a été voté nous 
amène à " reprioriser " nos priorités. Les fonda-
mentales sont celles en lien avec le quotidien de 
nos concitoyens : l’eau, l’énergie, le logement, 
la santé, l’accompagnement des plus fragiles, 
une alimentation saine et de qualité et bien 
sûr l’emploi local non délocalisable que l’on 
peut soutenir en continuant d’investir. Ensuite, 
nous devrons favoriser la transition écologique 
à travers toutes nos politiques et, enfi n, veil-
ler à l’attractivité du territoire pour offrir des 
débouchés à notre jeunesse.

La crise énergétique incite à penser à 
d’autres façons de produire de l’énergie. 
Comment l’Agglomération 
se positionne-t-elle ?
La transition écologique est l’un des piliers du 
Projet de territoire de l’Agglomération. Dans notre 

Plan climat-air-énergie territorial (PCAET), nous 
nous sommes engagés à augmenter la production 
d’énergies renouvelables à hauteur de 20 % des 
consommations d’énergie d’ici 2030. Nous avons 
ainsi monté un projet global sur l’hydrogène (pro-
duction, développement, formation et innovation) 
dont le fi nancement dépend de la validation, en 
attente, de l’Ademe. Nous avons développé un 
projet d’usine de déshydratation qui alimentera 
un réseau de chaleur, mais permettra aussi de 
limiter les fuites d’azote, responsables en par-
tie des algues vertes. En matière de production 
d’énergie solaire, les toitures du patrimoine de 
l’Agglomération seront proposées aux premiers 
projets citoyens. Enfi n, notre fi lière bois permet 
d’alimenter notre chaudière bois et de réduire une 
partie de nos émissions de carbone.

Les mobilités sont aussi au cœur des 
enjeux environnementaux et sociétaux. 
Quels sont les principaux axes de travail 
de l’Agglomération ?
Nous devons inciter à l’utilisation des trans-
ports en commun en :
• achevant le projet de Transport Est-Ouest,
• en répondant mieux aux besoins des 
communes de la deuxième, voire troisième 
couronne,
• en proposant des trajets plus courts aux 
usagers qui n’ont pas tous besoin de passer 
par le centre-ville de Saint-Brieuc,
• en privilégiant les abonnements de bus… 
Nous avons d’ailleurs baissé le prix de l’abon-
nement TUB des étudiants qui est passé, en 
septembre, de 160 à 120 € et à 60 € pour les 
élèves boursiers.
Nous devons intensifi er les mobilités douces 
comme nous l’avons déjà fait grâce à la Mai-
son du vélo, au service Rou’libre à Vélo’Baie 
ou encore avec la généralisation de la carte 
Korrigo.
Enfi n, nous devons fi nir la rocade sud pour 
mieux répartir les fl ux et proposer des liaisons 
douces dans le cadre de l’achèvement de l’axe 
de contournement sud.

Ronan KERDRAON
Président de Saint-Brieuc

Armor Agglomération

     Réalisme,
pragmatisme et agilité”“
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Ronan Kerdraon, Président 
de Saint-Brieuc Armor 
Agglomération, revient sur 
les conséquences de la crise 
énergétique et de l’infl ation sur 
la collectivité. Ces obstacles ne 
font que renforcer les actions 
et les projets de l’Agglomération 
en faveur de la transition 
écologique. 
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en libre-service, est une des 
propositions de l’Agglo en faveur 
des mobilités douces.

Les services aux habitants, comme 
la collecte des déchets, comptent parmi 
les priorités de l’Agglomération.

Soucieuse de consommer moins 
d’énergie, mais aussi de produire des 
énergies renouvelables, l’Agglo a 
installé des panneaux photovoltaïques 
sur le toit du centre interadministratif.

Cet axe de contournement sud ne va-t-il 
pas à l’encontre de la volonté de réduire 
l’usage de la voiture ?
Il n’est pas question d’opposer les " défen-
seurs " et les " opposants " à la voiture. 
Cet axe est absolument nécessaire pour 
mieux répartir les fl ux dans l’agglomération 
briochine. La RN12 peut absorber jusqu’à 
70 000 véhicules par jour. À Trémuson, le 
trafi c sur la RD36 a augmenté de 40 % entre 
2011 et 2018… Cet axe de contournement 
sud doit permettre de traverser le dépar-
tement sans passer par l’agglomération et 
sans encombrer certaines petites communes.

Quelles sont, selon vous, les raisons 
de rester optimistes ?
Le rôle des élus est de faire preuve d’un op-
timiste réaliste. Il y a une vraie intelligence 
collective des territoires dans la gestion de 
cette crise et nous sommes déterminés, nous 
élus, car nous sommes convaincus que notre 
politique va dans le bon sens. À toute crise 
succède une période de prospérité et nous 
devons être collectivement prêts pour savoir 
rebondir et aller de l’avant.
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Emploi

Rencontres de l’intérim 
en zone littorale
L’Espace Initiative Emploi 
organise des rencontres 
de l’emploi temporaire à 
Saint-Quay-Portrieux, le 
mardi 28 février, de 9h à 
13h, au Centre de congrès. 
Cette journée réunit des 
agences d’intérim, la Mis-
sion locale, Pôle Emploi 
ou encore AKTO, opérateur 
de compétences des ser-
vices à forte intensité de 
main-d’œuvre. Elle permet 
de rompre avec certaines 
idées reçues sur le travail 
intérimaire qui comprend 
d’autres contrats que des 
missions ponctuelles. Ces 
rencontres sont aussi l’oc-

casion de répondre à des 
offres d’emploi, de remettre 
son CV et d’échanger avec 
des professionnels.

Plus d’infos
saintbrieuc-armor-agglo.bzh

Grand Ouest Innovations

Le salon des start-up 
du Grand Ouest
Une cinquantaine de start-up du Grand Ouest (Bretagne, 
Normandie et Pays de la Loire) seront réunies, le samedi 
4 mars, au Carré Rosengart (Saint-Brieuc), pour Grand Ouest 
Innovations. L’objectif de ce salon est de faire découvrir des 
innovations dans différents domaines d’activité : habitat, 
mobilité, santé, wear tech, nautisme, green tech, services du 
futur ou encore food tech. Les start-up participantes doivent 
présenter des inventions compréhensibles du grand public 
grâce à des démonstrations ou même des tests. 
L’association Le Temps des sciences animera plusieurs stands 
sur des thèmes différents.
Familles, étudiants, seniors, jeunes publics, mais aussi chefs 
d’entreprise et investisseurs sont les bienvenus.

Grand Ouest Innovations, le 4 mars, de 10h à 18h30,
au Carré Rosengart, 16, quai Armez, à Saint-Brieuc. Gratuit.

Plus d’infos
grandouestinnovations.fr

Compétition des métiers

63 professions à découvrir
  L’étape régionale de la 47e Compétition des métiers (anciennement 
appelée Olympiade des métiers) se tiendra du 2 au 4 février, au Palais 
des congrès et des expositions de Saint-Brieuc. 63 métiers répartis en 
neuf pôles – végétal, construction, automobile et 
engins, industrie, bouche, service… – seront en 
compétition et en démonstration. L’enjeu pour 
les candidats : accéder aux fi nales nationales 
prévues en septembre à Lyon. 
Ce rendez-vous organisé par la Région Bretagne 
est l’occasion de valoriser des métiers tech-
niques, de les faire découvrir au grand public 
et d’informer sur l’orientation professionnelle. 
Sur chaque pôle, un point info métier permettra 
d’obtenir renseignements et conseils. Et l’es-
pace IDEO fournira des informations transver-
sales sur les formations et les aides.

Compétition des métiers, du 2 au 4 février,
au Palais des congrès et des expositions de Saint-Brieuc.

Visite de 9 h à 18 h les jeudi et vendredi, de 9 h à 13 h, le samedi. 

Plus d’infos
lacompetitiondesmetiers.bzh
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« Nous avons de nombreux
postes à pourvoir »
L’entreprise d’agroalimentaire emploie quelque 600 salariés sur son site d’Yffi niac. Elle recrute dans
des métiers très variés. Entretien avec sa directrice des ressources humaines, Bérengère de Beauregard.

Stalaven, à Yffi niac, ce sont 
combien de salariés ?
Nous comptons environ 
600 salariés en CDI, mais le 
nombre de collaborateurs 
varie selon notre saisonna-
lité. Pour la saison festive, qui 
a commencé en novembre, 
nous sommes 150 de plus. 
Tout comme durant la saison 
des salades, d’avril à fi n août. 
75 % des salariés travaillent à 
la production ou dans des ser-
vices supports à la production 
(recherche et développement, 
achat, qualité, maintenance, 
ordonnancement, sécurité…). 
Les autres collaborateurs oc-
cupent les fonctions de supply 
chain, marketing, développe-
ment commercial, fi nances ou 
ressources humaines.

Dans quels domaines recru-
tez-vous en ce moment ?
Nous avons actuellement une 
trentaine d’offres de postes 
en CDI dans des métiers très 
différents. Cela va de respon-
sable recherche et dévelop-
pement à désosseur-pareur, 
opérateur de production, 
conducteur de ligne, prévi-
sionniste, contrôleur de ges-
tion ou encore chargé des 
ressources humaines. Nous 
recrutons aussi massive-
ment, mais ponctuellement, 
des opérateurs pour répondre 
aux hausses saisonnières de 
production. Dans ce cas, nous 
faisons surtout appel aux 
agences d’intérim.

Avez-vous des diffi cultés
à recruter ?
Nous n’échappons pas à la 

tendance nationale. C’est une 
chance, le taux de chômage 
est très faible dans l’agglo-
mération, mais cela n’aide 
pas au recrutement. D’autant 
que, sur le territoire, nous 
sommes en concurrence avec 
d’autres belles entreprises. 
Certains métiers sont plus en 
tension que d’autres. C’est, 
par exemple, le cas pour les 
cuisiniers et les agents de 
maintenance. Mais la diffi -
culté à recruter peut concerner 
d’autres domaines.

Une trentaine d’offres en 
CDI, c’est beaucoup. Com-
ment cela s’explique-t-il ?
Le site d’Yffi niac se développe 
et nous avons mis en place 
une nouvelle organisation et 
stratégie qui ont conduit à la 
création de nouveaux postes. 
Nous avons et nous allons 
aussi faire face aux départs à 
la retraite de collaborateurs 
qui ont 30 à 40 ans d’ancien-
neté. Nous devons anticiper 
ces départs pour que la 
transmission des savoir-faire 
soit assurée. C’est pour cette 
raison que les candidatures 
spontanées sont les bienve-
nues !

Comment procédez-vous 
pour attirer les candidats ?
Nous mettons en avant notre 
entreprise, son histoire, ses 
valeurs et ses produits. Tra-
vailler chez Stalaven, cela 
a du sens : on contribue à 
nourrir la population avec 
des produits " supérieurs ", 
sains, élaborés avec le moins 
d’additifs possible, avec des 

matières premières les plus 
locales possible ou d’origine 
logique, conditionnés dans 
de nouveaux emballages 
plus respectueux de l’envi-
ronnement… Nous apparte-
nons aussi à un groupe – une 
coopérative agricole, Euralis, 
plus précisément – ce qui per-
met d’envisager des mobilités 
métiers et géographiques. En-
fi n, nous accordons beaucoup 
d’importance à la formation 
tout au long de la vie.

Au-delà, proposez-vous des 
avantages ?
Pour les postes qui le 
permettent, nous avons mis 
en place des possibilités 
fl exibles de télétravail. Nous 
travaillons aussi activement 
à un plan de mobilité avec 
l’Agglomération. En effet, 
il y a de vraies solutions à 
trouver pour les salariés qui 
vivent dans l’agglo, mais 
aussi à Lamballe, Rennes, 
Gu ingamp. . .  I l  f audra 
aussi qu’on s’attelle à la 
problématique du logement, 
notamment pour les jeunes.

Avez-vous fait évoluer vos 
méthodes de recrutement ?
Nous sommes sur les réseaux 
sociaux et participons à des 
salons. Nous organisons, pour 
les recrutements saisonniers, 
des jobs dating au sein de 
l’entreprise. Nous travaillons 
avec des agences d’intérim 
sur le retour à l’emploi via 
des formations et des stages. 
Nous collaborons également 
avec de nombreuses écoles.

Pour fi nir, vous avez évoqué 
une « nouvelle stratégie ». 
De quoi s’agit-il ?
En septembre 2019, nous 
avons lancé la stratégie 
« Supériorité produit ». Notre 
objectif est de proposer les 
meilleurs produits du marché. 
Cela passe notamment par la 
validation de nos recettes 
– nouvelles comme histo-
riques – par des consomma-
teurs. Nous comptons actuel-
lement 51 produits testés et 
validés. Tous nos collabora-
teurs sont engagés person-
nellement au quotidien dans 
cette mission. •

Bérengère de Beauregard.
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Récupération et mise en état
Envie Autonomie 22 a ouvert en décembre 
2021, rue des Champs de Pies, juste der-
rière l’hôpital Yves-le-Foll. Cette agence 
récupère du matériel médical – fauteuils 
roulants, déambulateurs, sièges de bain, 
cannes… – qui ne sert plus auprès de par-
ticuliers, d’hôpitaux, d’Ehpad ou encore 
d’établissements de santé. Il peut être 
déposé en magasin ou récupéré sur place 
par Envie Autonomie 22.
« Quand cela est possible, dans notre ate-
lier, nous remettons le matériel en état, 
l’aseptisons pour pouvoir le revendre, ex-
plique Henri Nogues, responsable d’Envie 
Autonomie 22. Sur les équipements abî-
més, nous prélevons les pièces qui peuvent 
resservir pour de la réparation ou être ven-
dues d’occasion... »

De la vente d’occasion rassurante
En boutique, le matériel reconditionné 
et certifi é conforme est vendu, en géné-
ral, moitié moins cher qu’à l’état neuf. Il 
est également garanti 2 ans (pièces et 
main-d’œuvre). La sécurité sociale, elle, 
rembourse dans les mêmes proportions. 
« Le reste à charge pour l’acheteur est 
souvent nul », précise Henri Nogues avant 
d’ajouter que l’agence de Saint-Brieuc fait 

partie d’un réseau national. « Notre offre 
est donc nationale. Nous pouvons solliciter 
une autre agence pour répondre à une 
demande spécifi que d’un client. »

Une démarche économique 
et environnementale
L’acheteur fait des économies et pour 
la sécurité sociale, les remboursements 
sont moitié moins élevés. L’avantage est 
aussi environnemental puisque la durée 

de vie du matériel est prolongée. « 30 % 
du matériel médical vendu neuf n’est plus 
utilisé au bout d’un an, détaille le gérant 
d’Envie Autonomie 22. Il fi nit souvent au 
fond d’un grenier avant d’être déposé en 
déchèterie... D’ailleurs, plus il nous sera 
proposé rapidement, meilleur sera son état 
pour le reconditionner. »

Un impact social
Envie Autonomie – qui se revendique de 
l’économie circulaire, mais aussi sociale 
et solidaire – va plus loin en favorisant 
l’insertion professionnelle. Dans l’atelier 
de réparation, l’agence de Saint-Brieuc, 
qui compte trois salariés, emploie une 
personne en insertion. « Son contrat ne 
peut pas dépasser 24 mois, mais le service 
du personnel d’Envie Autonomie, basé à 
Rennes, l’accompagne pour préparer la 
suite. » •

Envie Autonomie 22, à Saint-Brieuc, 
autonomie22@envie.org, 07 88 77 28 23.

Pus d’infos
Pour obtenir des infos sur le réemploi 

d’objets, guillaume.birault@sbaa.fr.
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Envie Autonomie 22

Du matériel médical
d’occasion et remboursé
Envie Autonomie 22, à Saint-Brieuc, le récupère, le remet en état et le revend avec garantie. 
Une démarche environnementale, économique et solidaire.

 Henri Nogues, responsable d’Autonomie 22.
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Rolland, c’est une histoire de potes et de 
famille. À la tête de ce nouveau restaurant 
de Plourhan : Pierre Bonnefont, 28 ans, 
chef, entouré de son grand frère, Emmanuel 
(31 ans), et de quatre copains dont trois 
rencontrés à l’école hôtelière. Chacun a son 
poste : Emmanuel, au maraîchage, Romain, à 
la fabrication du pain et en cuisine, un autre 
Romain, en cuisine, Charles et Pierre, en 
salle. Pierre Bonnefont, lui, est aux manettes 
et aux fourneaux.
« Depuis plusieurs années, j’avais en tête 
de travailler avec mon frère », confi e le chef 
qui a fait ses armes chez de grands noms de 
la gastronomie. Il a notamment été second, 
pendant quatre ans, à La Mare aux oiseaux, 
restaurant qui affi che une étoile au guide 
Michelin. « On avait envie de s’installer en 
bord de mer et, après de vaines recherches 
en Finistère, on est tombé sur le moulin 
Rolland, racontent les deux frères. On a eu 
un vrai coup de cœur ! »

Il fallait pourtant réussir à se projeter. 
« À part les murs et la toiture, tout était à 
refaire dans le moulin ! » Même les 2,5 ha 
de terrain étaient à aménager pour créer une 
mare qui, au-delà d’être esthétique, permet 
de répondre aux normes incendie.
Pour mener ce projet, le binôme a été 
soutenu par Saint-Brieuc Armor Agglomé-
ration. « Nous avons reçu 25 000 € d’aide 
à l’immobilier en période Covid, explique 
Pierre. Nous avons également bénéfi cié du 
fonds chaleur de l’Ademe (pour installer une 
pompe à chaleur) et d’un prêt d’honneur à 
taux zéro d’Initiative Armor. »
Le resto a une identité forte à l’image du 
havre de verdure qui l’abrite. « Nous pro-
posons de la bistronomie », c’est-à-dire une 
cuisine inventive, type gastronomique, servie 
dans une ambiance de bistro. « À cela, on 
ajoute des produits de saison les plus locaux 
possible et les mieux travaillés possible. » 
Le tout, sans viande !

Pour les circuits courts, diffi cile de faire 
mieux : les légumes et certains fruits 
viennent du terrain d’en face. « Ils sont 
cultivés sur sol vivant sans intrant chimique, 
ni fumier », détaille Emmanuel qui espère 
fournir davantage de fruits les saisons 
prochaines. Les produits de la mer, eux, 
arrivent directement de la criée de Saint-
Quay-Portrieux. Le pain et le beurre sont faits 
sur place. Enfi n le vin, s’il n’est pas local, est 
le plus souvent naturel, bio ou biodynamique.
Pierre Bonnefont accorde beaucoup d’impor-
tance à la provenance et à la qualité de 
ses produits, mais aussi à la qualité de vie 
de son équipe au travail. « Ici, la bonne 
ambiance est de mise et les heures supplé-
mentaires sont payées », assure le chef. •

Rolland, 12, chemin du Moulin Rolland, 
à Plourhan. Ouvert du mercredi soir 

au dimanche midi. 02 96 33 11 10. 
restaurant-rolland.fr.

Rolland

De la bistronomie de la mer
dans un petit coin de verdure
Le restaurant Rolland, à Plourhan, est à la fois à cinq minutes de la côte et en pleine campagne, 
à la fois simple et inventif, jeune et expérimenté.

Pierre (à gauche) et Emmanuel Bonnefont.
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Un potentiel de renouvellement urbain
La brasserie Duault (connue pour ses 
activités de négoce de vins, spiritueux 
et boissons gazeuses), implantée à 
quelques pas de la mairie de Quintin, 
ferme fin 1989 et laisse plusieurs 
bâtiments vides. En 2016, l’hôpital, à 
proximité, déménage. Ce sont alors 
plus de 2,6 ha en plein centre-ville qui 
sont inoccupés. Une vaste friche que la 
municipalité envisage de transformer 
pour en faire un " nouveau quartier ".

Deux projets en un
Afi n de faciliter la requalifi cation urbaine 
de cet espace, une convention a été si-
gnée entre la Ville de Quintin, l’Agglomé-
ration et l’Établissement public foncier 
de Bretagne (EPFB) qui est, aujourd’hui, 
propriétaire des 2,6 ha. L’Agglo se charge 
de la requalifi cation de l’îlot brasserie 
–  2 6 61 m2 et des 17 bâtiments dont un 
du 15e siècle – et la Ville, de celui de 
l’ancien hôpital et du grand hangar de 
la brasserie.

Les ateliers-relais en centre-ville de 
Quintin font partie d’un projet plus vaste 
encore. Quel est-il ?
Avant même le départ de l’hôpital, la 
municipalité avait, dès 2015, fait travail-
ler un cabinet d’architectes sur le devenir 
de ces futurs 2,6 ha de friches en cœur 
de ville. Très vite, il est paru pertinent de 
créer un nouveau quartier sur ce site avec 
un pôle économique et un pôle habitat 
et services. L’objectif est clair : attirer de 
nouveaux habitants.

Comment sera aménagé ce nouveau 
quartier ?
Une grosse partie du site de l’ancienne 

Nicolas Carro, maire de Quintin, dévoile 

ses ambitions pour les 2,6 ha de terrain 

libérés en plein centre-ville. 

« Attirer des
habitants »

D es ateliers-relais au cœur de Quintin
En concertation, Ville et Agglo travaillent à la requalifi cation de la friche créée par le départ de la brasserie Duault 
et le déménagement de l’hôpital. Saint-Brieuc Armor Agglomération se charge de créer un pôle économique.

Un pôle économique
En 2020-2021, l’EPFB procède à la dé-
molition partielle de la brasserie. Seuls 
5 bâtiments sur 17 sont conservés. 
Sur ce nouvel espace, l’Agglomération 
projette de créer un pôle économique. 
Cette ambition a été confi rmée par une 
étude d’opportunité qui met en lumière 
un réel besoin de locaux d’activités en 
centralité pour les entreprises artisa-
nales.

Des ateliers-relais pour renforcer 
l’attractivité
Des ateliers-relais seront ainsi construits 
à l’angle des rues Saint-Thurian et 
Duault. Ils seront destinés à de la 
production artisanale. Leurs activités 
seront compatibles avec la vie d’un 
quartier constitué de logements et per-
mettront de renforcer l’attractivité du 
centre-ville. Le projet démarrera par la 
création de deux ateliers de 130 m2 et 
155 m2  avec une partie production et 
un espace administratif. Ces travaux 

permettront de créer, le long des rues 
Duault et Saint-Thurian, une limite bâ-
tie structurante pour préserver le tissu 
urbain médiéval de cet espace.

Une subvention de 500 000 €
Ce projet, qui répond à des contraintes 
architecturales et patrimoniales 
importantes en raison de sa situation 
en Site patrimonial remarquable (SPR), 
est estimé à environ 1,36 M€ HT. Il a 
été retenu dans le cadre de l’appel à 
candidatures " Dynamisme des bourgs 
et villes de Bretagne " mis en place par 
l’État, la Région, l’EPFB et la Caisse des 
dépôts, et bénéfi cie, au titre du plan de 
relance Fonds friches, d’une subvention 
de 500 000 €. Les travaux devraient 
commencer mi-2024. •
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« Dès l’ouverture du 43, j’ai pris un abonne-
ment, raconte Valérie qui télétravaille depuis 
quatre ans pour une société américaine. Même 
si j’ai un bureau à part chez moi, j’avais envie 
d’une vraie coupure entre la vie pro et la vie 
perso. J’avais aussi besoin d’avoir des collègues 
avec qui échanger... » Anne-Sophie, éditrice et 
correspondante de presse, aspire, elle aussi, 
à rencontrer d’autres entrepreneurs. « Je télé-
travaillais à domicile et arrivais à saturation », 
confi e cette Ploufraganaise.

Les deux femmes ont été séduites par le confort 
et l’esthétique du 43, installé au-dessus de 
la librairie Le Marque-Page, en centre-ville 
de Quintin. « J’ai la chance d’avoir vue sur 
le jardin d’hiver, sourit Valérie qui a choisi un 
bureau individuel, au deuxième étage. Je suis au 
calme tout en pouvant partager un café dans la 
cuisine... » Et au-delà de tout, cette Quintinaise 
apprécie de pouvoir se rendre au travail à pied !
Le 43 compte trois bureaux individuels dont 

un double (à utiliser seul ou en duo), un open 
space pour cinq postes de travail, une salle 
de réunion de 18 places pour les coworkers, 
les associations ou les entreprises, un espace 
" quick " pour s’isoler ponctuellement, une 
cuisine, un jardin d’hiver…. « Bien sûr, nous 
donnons accès à la fi bre et à l’internet haut 
débit ainsi qu’à une imprimante couleur parta-
gée, précise Gilles Perrotin, le propriétaire des 
lieux. Des casiers individuels fermant à clé et 
des boîtes aux lettres sont aussi à disposition. » 
Des tarifs à la demi-journée, à la journée et au 
mois sont proposés.

Séparer pro et perso
Cet espace de coworking, Gilles Perrotin a com-
mencé à y penser en 2021, après l’ouverture 
de sa nouvelle librairie en janvier de la même 
année. « Toute une partie du bâtiment n’était pas 
utilisée et j’avais envie de la faire vivre, raconte-
t-il. L’idée du coworking est née d’échanges avec 
l’agence de communication Des Ronds dans 

l’eau qui a mené une étude sur la viabilité du 
projet. Ça n’a plus de sens de faire 50 km tous 
les jours pour aller travailler ! Mais télétravail 
ne veut pas forcément dire travail à la maison. 
Le besoin de séparer pro et perso, d’avoir des 
échanges va intensifi er l’intérêt du coworking. Et 
pour renforcer la vitalité de cités comme Quintin, 
il faut attirer des actifs ! »

Le 43 a fait naître d’autres idées dans l’esprit 
bouillonnant du libraire. « J’ai envie, en collabo-
ration avec les structures existantes, d’aider de 
jeunes entrepreneurs à s’implanter sur le terri-
toire. J’aimerais aussi créer un cercle de réfl exion 
avec des chefs d’entreprise, des étudiants, des 
universitaires… pour imaginer les entreprises de 
demain et les crises futures. C’est en anticipant 
qu’on avance. » •

Plus d’infos
06 40 40 77 38, coworking43.fr 

Le 43

Un espace de coworking
 pour attirer des actifs
Il a ouvert en septembre, au-dessus de la librairie Le Marque-Page, 
et accueille déjà des télétravailleurs.

brasserie est gérée par l’Agglomération qui va 
y installer des ateliers-relais dédiés à l’artisanat 
(lire ci-contre). Le reste dépend de la Ville. Un 
avant-projet a été travaillé avec l’atelier d’archi-
tecture et de paysage Iris Chervet. L’idée est 
d’accueillir des associations, des activités de 
service et des logements dans le bâtiment des 
Carmes dont on souhaite préserver l’authen-
ticité architecturale. La chapelle du 17e siècle 
devrait être désacralisée pour en faire un centre 
d’expositions et un petit auditorium. Sur la 
partie centrale, entre l’arrière du bâtiment des 
Carmes et la ruelle du Pissot, nous imaginons 
un grand espace public naturel. Enfi n, tout 
autour – sur les plateaux Brasserie, Danard 
et Saint-Jean – nous projetons d’implanter de 
l’habitat privé individuel et de petits collectifs 
(rez-de-chaussée + 1 étage).

Où en est le projet ?
Les travaux de déconstruction sont terminés 
depuis novembre. Il restera juste un bâtiment 
rue Saint-Thurian qu’on ne pourra fi nalement 
pas conserver. Le terrain a été remblayé avec le 
maximum de matériaux issus de la déconstruc-

tion. Pour ce qui est de la partie gérée par 
la Ville, l’année 2023 va être consacrée à la 
fi nalisation du projet avec les habitants et 
aux appels d’offres et/ou à concours. L’idéal 
serait que les constructions et aménagements 
démarrent en 2024.

Quelles sont vos priorités pour 
ce nouveau quartier ?
Nous souhaitons que ce soit un lieu de vie 
ouvert à tous. La priorité sera donnée aux 
piétons, puis aux vélos… La circulation des 
véhicules sera limitée à 20 km/h. Il devra se 
rapprocher le plus possible d’un éco-quartier 
sans forcément avoir le label. La gestion de 
l’eau, par exemple, se fera à la parcelle.

Des soutiens fi nanciers sont-ils 
envisageables ?
Pour le projet, hors pôle économique, nous 
avons obtenu 644 320 € de la Région au titre 
de l’aide " Dynamisme des bourgs ruraux et 
des villes de Bretagne ", 14 400 € de " Fonds 
national d’aménagement et de développement 
du territoire " (FNADT) et une enveloppe de 

700 000 € dans le cadre de l’appel à projets 
" Fonds friches 1 ".

En parlant de friches, que va devenir celle de 
Guyader ?
L’Agglomération est en passe d’acquérir cette 
friche de 27 800 m2, propriété du groupe 
Guyader, située sur la commune de Saint-
Brandan en entrée de ville de Quintin. L’idée 
est d’y installer également des ateliers-relais 
d’artisanat. •

Livre STBRIEUCAGGLO23.indb   9Livre STBRIEUCAGGLO23.indb   9 13/12/2022   16:1513/12/2022   16:15



A
u 

fi l
 

de
 l'

ac
tu

10 Plourhan - Pordic-Tréméloir - Quintin - Saint-Bihy - Saint-Brandan - Saint-Brieuc - Saint-Carreuc - Saint-Donan - Saint-Gildas - Saint-Julien - Saint-Quay-Portrieux - Trégueux - Trémuson - Tréveneuc - Yffi niacBinic - Étables-sur-Mer - Hillion - La Harmoye - La Méaugon - Lanfains - Langueux  - Lantic - Le Bodéo - Le Fœil - Le Leslay - Le Vieux-Bourg - Plaine-Haute - Plaintel - Plédran - Plérin - Plœuc-L’Hermitage - Ploufragan 

L’
A

gg
lo

 à
 v

ot
re

 s
er

vi
ce

Le raccordement à la fi bre optique est 
un enjeu majeur pour l’Agglomération 
d’autant que le télétravail, la dématéria-
lisation des procédures administratives 
et les usages numériques ne cessent 
de se développer. Le déploiement ra-
lenti par les confi nements se poursuit, 
depuis quelques mois, à marche forcée. 
Ainsi, certains secteurs de Saint-Carreuc, 
Plaine-Haute, Quintin, Saint-Brandan et 
Plaintel sont désormais raccordés à la 
fi bre optique. 3 591 foyers, entreprises et 
sites publics peuvent, s’ils le souhaitent, 
profi ter de débits de connexion à inter-
net équivalents à ceux des métropoles et 
grandes agglomérations.

Le Leslay, Plourhan, Saint-Bihy, Saint-
Brandan et une partie de Plœuc-L’Her-
mitage devraient être raccordables en 
ce début d’année. Le déploiement de 
la fi bre est réalisé par Mégalis Bretagne 

en collaboration avec les communes. En 
effet, les collectivités territoriales pallient 
l’absence d’initiative privée dans cer-
taines zones, notamment en zone rurale. 
En amont des travaux, de nombreuses 
opérations sont nécessaires : des études, 
un travail d’adressage, de l’élagage…

Saint-Brieuc Armor Agglomération parti-
cipe au fi nancement du déploiement de 
la fi bre optique à hauteur de 8,2 mil-
lions d’euros (sur un total de 30 mil-
lions). Le programme est par ailleurs 
fi nancé par l’Europe, l’État, la Région 
et le Département. •

Fibre optique

De plus en plus de communes 
raccordées
Les communes du sud de l’Agglomération ont été récemment  équipées ou sont en passe de l’être.

La fi bre peut-elle arriver chez moi ?
Pour savoir si mon logement ou mon entreprise est éligible, il suffit d’entrer mon 
adresse sur le site https ://www.megalis.bretagne.bzh/bretagne-tres-haut-debit/mon-
eligibilite-a-la-fibre-optique/suivre-lavancee-des-travaux/. Il faut connaître son adresse 
complète avec le numéro du logement. Ensuite, il convient de contacter un fournisseur 
d’accès internet. Un technicien viendra raccorder l’habitation ou le bâtiment au réseau 
de fibre optique. Cette opération est gratuite. Il est conseillé de préparer la venue du 
technicien en sachant où positionner la box et en repérant le réseau téléphonique de la 
rue jusqu’à mon logement. S’il est aérien, il est conseillé d’élaguer les arbres au besoin. 
Le coût mensuel de l’abonnement est relativement proche de celui de l’ADSL. Si je vis 
dans un immeuble, le raccordement à la fibre doit être validé en assemblée générale 
de copropriété.

Le recensement de la population se dérou-
lera en porte-à-porte dans l’ensemble des 
foyers de quatre communes de moins de 
10 000 habitants, du 19 janvier au 18 fé-
vrier : Hillion, Le Bodéo, Plaintel, Saint-
Donan. Et il se déroulera du 19 janvier 
au 25 février dans trois villes de plus de 
10 000 habitants : Saint-Brieuc, Plérin, 
Ploufragan. Dans ces dernières, seuls des 
échantillons de 8 % des logements de 
chaque commune seront concernés.

Dans les villes de plus de 10 000 habitants, 
les foyers seront informés par courrier qu’ils 
font partie de l’échantillon. Ils seront ensuite 
invités à répondre au questionnaire par inter-
net, moyen le plus simple et le plus rapide 
pour se faire recenser. Les personnes qui 
ne pourraient pas répondre via le format 
numérique se verront remettre des imprimés 
papiers par les agents recenseurs.
Les réponses aux questionnaires seront ex-
ploitées conformément aux lois protégeant la 

vie privée. Elles seront remises à l’Insee pour 
établir les nouvelles populations légales des 
communes et pour produire des statistiques 
sur la démographie et les logements, leur 
nombre et leurs caractéristiques : répartition 
par sexes et âges, professions, conditions de 
logement, modes de transport, déplacements 
domicile-travail, etc.

Plus d’infos
www.le-recensement-et-moi.fr

Recensement

Sept communes de l’Agglo auscultées
Ce recensement de la population sera effectué pour l’Insee en janvier et février.

Dans les villes de plus de 10 000 habitants, vie privée. Elles seront remises à l’Insee pour 

Ce recensement de la population sera effectué pour l’Insee en janvier et février.
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Obligation de limiter à un dispositif
publicitaire par unité foncière

Interdiction de
la publicité numérique
(« écrans télé »)
Interdit partout sauf en zones 
d’activités de Saint-Brieuc où 
elles seront limitées à 2 m2.

Ce que prévoient déjà les règles nationales*

Ce que devrait changer le RLPI*

Publicités et enseignes 

Des règles communes en construction
L’Agglo va adopter un Règlement local de publicité intercommunal. Objectif : encadrer et maîtriser le développement 
de la pub pour préserver nos paysages et notre patrimoine.

RLPI ?
Le Règlement local de publicité intercommunal 
réglemente les panneaux publicitaires et les 
enseignes des commerces et des entreprises. 
Sans RLPI, ce sont les règles du Règlement 
national de publicité (RNP) qui s’appliquent. 
Ces dernières sont assez souples et surtout 
peu adaptées aux contextes locaux et aux 
diversités des territoires.

L’Agglo a-t-elle son propre règlement ?

Avant que l’Agglo ne travaille sur son propre 
règlement, Langueux, Plérin et Saint-Brieuc 
disposaient de Règlements locaux de publicité 
(RLP) communaux qui sont devenus caducs 
en juillet. « Les élus de l’Agglomération ont 

alors décidé d’adapter la réglementation 
nationale aux diversités du territoire pour 
porter, notamment, des ambitions fortes sur 
les questions d’environnement et de cadre 
de vie », explique Joël Le Borgne,  conseiller 
délégué chargé du suivi des documents 
d’aménagement du territoire. Le futur RLPI 
couvrira les 32 communes de l’Agglomération. 

Quelles grandes orientations ?

« Le règlement en cours d’élaboration doit 
trouver un équilibre entre qualité paysagère, 
esthétique, lutte contre la pollution lumineuse 
et les droits des acteurs économiques qui 
ont besoin d’être vus. » Pour prendre en 
compte les attentes des différentes parties 

prenantes, plusieurs temps de concertation 
ont été organisés avec les associations de 
protection du paysage, les enseignistes, les 
publicitaires, la Chambre de commerce et 
d’industrie et les habitants.

Une application à partir de quand ?
Avant d’être mis en œuvre en 2024, le RLPI 
sera soumis à enquête publique (courant 
2023). Une fois modifi é, puis voté en Conseil 
d’Agglomération, le règlement sera applicable 
immédiatement à tout nouveau dispositif pu-
blicitaire. Les anciens panneaux publicitaires, 
eux, devront être en conformité dans les 2 ans,  
et les enseignes, dans les 6 ans.

Scellé au sol
- 10 000 habitants

Mur non
aveugle

Hors
agglomération

*Il s’agit d’exemples parmi de nombreuses règles.

Extinction nocturne
des dispositifs lumineux
Obligatoire de 22 h à 7 h. Dérogation pour 
les commerces ouverts pendant cette période 
(cinémas, restaurants, bowlings...).
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L’avenir des 5,25 hectares du Clos 
Genest, à Plaine-Haute, était en sus-
pens depuis quelque temps. Il est passé 
entre les mains de Quintin Communauté, 
puis – avec la fusion des intercommu-
nalités – de Saint-Brieuc Armor Agglo-
mération. Classé terrain " à urbaniser 
à vocation énergies renouvelables ", il 
doit accueillir 11 000 panneaux photovol-
taïques implantés par Quénéa. Cette entre-
prise familiale (50 collaborateurs), basée à 
Carhaix, développe depuis plus de 25 ans 
une expertise dans le développement, la 
construction et l’exploitation d’unités de 
production d’électricité à partir d’éner-
gies renouvelables dans le but d’assurer 
une transition énergétique durable. Elle a 
ainsi déjà construit et exploite des parcs 
solaires (plus de 3 000 centrales photo-
voltaïques, 30 MWc) et éoliens (18 parcs, 
150 MW).

Le chantier commencera au printemps 
2023 pour une mise en service d’ici un 
an. Les panneaux inclinés à 20° per-
mettront une production annuelle de 
5,35 GWh soit l’équivalent de la consom-
mation de 1 300 foyers (hors chauffage).
La société Quénéa investit à Plaine-Haute 
un peu plus de 4 millions d’euros. Une 
partie du projet fera l’objet d’une cam-
pagne de fi nancement participatif, au 
cours du printemps ou de l’été 2023.

À noter que Quénéa, dans le cadre de 
l’étude préalable agricole, va verser une 
compensation fi nancière de 17 000 € au 
secteur agricole afi n de compenser le 
passage du terrain de vocation agricole 
à vocation énergies renouvelables. •

(1) Mégawatt-crête, un multiple de l’unité de mesure 

dénotant la puissance maximale d’un dispositif.

Énergies renouvelables

11 000 panneaux photovoltaïques 
à Plaine-Haute
Un plateau va être créé par la société Quénéa sur 5,25 hectares. Il permettra de produire 4,99 MWc(1) d’énergie verte.

Cet itinéraire " Griffon Futé " ceinture le 
centre-ville par les boulevards Carnot, 
Laennec, Tour d’Auvergne, rue de la Fontaine, 
rue du Légué, boulevards Harel de la Noë, 
Sévigné, Waldeck-Rousseau, Clemenceau, 
Fluide, avec un gabarit adapté, il permet de 
contourner le centre-ville, ses rues parfois 
étroites, ses feux, les ralentissements de 
la rue 71e RI… et évite de tourner en rond 

dans l’hypercentre. Il dessert également les 
parkings de centre-ville. 

C’est dans ce sens que, au rond-point du 
8-Mai, des panneaux " Griffon Futé " invitent 
les véhicules venant de Corneille ou Sévigné 
à emprunter le boulevard Waldeck-Rousseau, 
puis la rue du Combat des Trente pour re-
joindre le centre-ville et la gare. C’est rapide 
et fl uide. Cela permet de désengorger la rue 
de la Libération, y compris pour les bus.

L’itinéraire " Griffon futé " est à retrouver sur 
le site de la Ville de Saint-Brieuc ainsi que de 
nombreux autres bons plans pour accéder à 
la ville et en sortir sans encombre :
saint-brieuc.fr/ville-au-quotidien/circuler-
stationner-en-ville/acces-centre-ville.

Bons plans

À Saint-Brieuc, pensez " Griffon futé "
Venez broyer vos 
sapins de Noël !
Des opérations de broyage de sapins de Noël 
sont prévues dans plusieurs communes. 
L’occasion pour les services de l’Aggloméra-
tion de sensibiliser à l’utilisation du broyat de 
sapin et de proposer des kits de composteur 
en bois (25 €) et des brass’ compost (15 €).
•  Mercredi 11 janvier, 9h30-12h30, à Trégueux, 

parking derrière la mairie.
•  Samedi 14 janvier, 9h-12h, à Trémuson, 

parking de la salle des sports.
•  Mercredi 18 janvier, 13h30-16h30, à Plérin, 

parking des prés.
•  Samedi 21 janvier, 9h30-12h30, à Ploufragan.
•  Samedi 28 janvier, 9h30-12h30, Plœuc-

L’Hermitage.
•  Samedi 4 février, 9h30-12h30, à Binic-

Étables-sur-Mer, parking de l’Estran.
•  Samedi 4 février, 9h30-12h30, à Quintin, site 

du Camp, chemin des Sentes.
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Hentig Glas, petit chemin vert en breton, 
est la voie verte qui doit, à terme, relier la 
gare de Saint-Brieuc au port du Légué. Son 
tracé est plus ou moins calqué sur celui 
d’une ancienne voie de chemin de fer qui 
a fonctionné de 1897 à 1995.

Un premier tronçon d’Hentig Glas (1,2 km), 
entre les rues Berthollet et Chaptal, a 
été ouvert en janvier 2021. Directement 
connecté au lycée Rabelais, à l’école de 
commerce ITC, au site de Beaufeuillage, 
au campus Mazier, il est de plus en plus 
fréquenté. Ainsi, de janvier à septembre 
2022, ce sont en moyenne 2 046 vélos par 
mois qui ont emprunté cette voie. Un pic 
à 2 669 passages a été enregistré en juin.

Un deuxième tronçon va être ouvert avant 
l’été. Les travaux doivent démarrer en jan-

Mobilités douces 

Hentig Glas s’étend vers 
le centre-ville briochin
Cette voie verte, qui relie déjà les rues Bertholet et Chaptal, va être rallongée pour arriver 
jusqu’au quartier de la gare. Ouverture prévue avant l’été.

Gare

Passerelle
Beauvallon

Rue des
Cheminots

Rue
Paul Bert

Rue
Berthollet

Itinéraire Hentig Glas 2e tronçon

vier. Ce tronçon reliera la rue Berthollet 
(au niveau du lycée Rabelais) et le quartier 
de la gare, plus exactement la rue Abbé 
Garnier. « À terme, l’idée est d’accéder 
directement au Totem qui va être aménagé 
dans l’ancien bâtiment de la CAF, précise 
Blandine Claessens vice-présidente chargée 
des mobilités. Ce prolongement d’Hentig 
Glas va relier la gare, véritable pôle multi-
modal, au quartier étudiant. C’est un vrai 
atout ! »
Contrairement au premier tronçon, qui a été 
aménagé sur une ancienne ligne de chemin 
de fer, le nouveau va plutôt longer la voie 
ferrée toujours en fonctionnement. Il passera 
le long du parking du lycée Rabelais et de 
ses terrains de sport, derrière l’espace Curie 
(services techniques de la Ville), rue Paul 
Bert, sur quelques mètres, puis rue des Che-

minots et enfi n par la passerelle Beauvallon. 
Sur la dernière partie, rue des Cheminots 
notamment, Hentig Glas n’aura pas toutes 
les caractéristiques d’une voie verte, mais 
facilitera la circulation des deux-roues non 
motorisés et des piétons. 

Les travaux – environ 680 000 € HT –  sont 
fi nancés à parts égales par la Ville et Saint-
Brieuc Armor Agglomération et à hauteur 
de 234 000 € par l’État dans le cadre du 
Fonds mobilités actives et de 150 000 € par 
la Région. 

Le travail sur la partie Chaptal-Le Légué, partie 
plus touristique de l’Hentig Glas, est en cours. 
« Il faut déclasser les voies de chemins de 
fer et les procédures sont longues, confi e 
Blandine Claessens. Mais l’idée est de 
poursuivre tous les ans Hentig Glas. »
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Milla Frot a 43 passions ! « Oui, exacte-
ment 43 », s’amuse celle qui les a scru-
puleusement comptées. La physique, la 
biologie, la physiologie, la criminologie, 
l’astronomie, l’océanologie, le bricolage, 
la batterie, l’électronique, l’histoire de 
l’art… Et, parmi toutes ces passions, l’écri-
ture tient une place particulière. « Elle 
s’apparente plus à un besoin, confi e la 
pétillante jeune femme. J’écris tout le 
temps notamment pour m’apaiser quand 
je ne me sens pas bien. »

Milla Frot commence à écrire des histoires 
– « surtout des bandes dessinées » – dès 
ses 5 ans. « En CM2, j’ai été très produc-
tive », sourit-elle. C’est à 15 ans qu’elle 
commence sa série (9 tomes) d’enquêtes 
policières pour les 8-15 ans. « Je ne pen-
sais pas la publier un jour, mais, au lycée, 
mes professeurs, notamment ma prof de 
français et mon prof d’histoire, m’ont relue 
et m’ont incitée à les partager. »

Pour réaliser ce projet, Milla Frot a été ac-
compagnée. « J’ai rencontré Marie, du Point 
Information Jeunesse, lorsque j’ai bénéfi -
cié de l’aide au permis. Je lui ai parlé de 
mon travail d’écriture et elle m’a conseillée 
de postuler à la bourse aux projets de 
Pordic et à la bourse Zéphyr [fi nancée par 
l’Agglo, la CAF 22 et le Département]. »
Deux aides pour l’impression de ses livres 
qu’elle obtient grâce à son sérieux et à 
son enthousiasme.

Le premier tome d’ « Enquêtes à Paris », 
« Mystère au Louvre », sort en janvier 
2022. Sept mois plus tard, c’est au tour 
du tome 2, « Panique à l’opéra ». Le troi-
sième opus, rédigé cet été, « Disparitions 
à la Tour Eiffel », devrait paraître début 
2023. « La thématique des six autres 
tomes et leurs titres sont prévus depuis 

le départ », confi e Milla Frot qui s’amuse 
à placer subtilement ses passions dans 
ses romans.

La police de caractères des deux livres 
est adaptée aux troubles dyslexiques. 
C’est Milla, sensibilisée au handicap, qui 
l’a souhaité. Un des héros de ses romans 
est d’ailleurs en fauteuil roulant.
Écriture, bien sûr, mise en pages, impres-

sion, dessins d’illustration et, notamment 
pour les couvertures, recherche d’argent, 
démarchage des librairies, programmation 
des séances de dédicaces, interventions 
dans les écoles… elle mène tout toute seule. 
« J’aime trop travailler », assure-t-elle. Et 
apprendre. « C’est un réel besoin et j’ai 
envie de transmettre mes connaissances à 
travers mes livres, mais aussi, j’espère, en 
devenant professeure. Mon rêve ! » •

Bourse Zéphyr

Elle publie ses romans 
grâce à des bourses jeunes
Milla Frot, 19 ans, fait partie des jeunes qui ont bénéfi cié de la bourse Zéphyr en 2022. 
Grâce à cette aide, elle a pu imprimer les deux premiers tomes de sa série policière.
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Relais Petite Enfance

« Un moment 
de plaisir partagé »
Les Relais Petite Enfance de l’Agglo proposent 
des animations pour les petits, les parents et les assistants 
maternels. Les 45 minutes d’éveil musical offrent un vrai 
spectacle pour tous.

Pour ses deux séances d’éveil musical de 
la matinée, Jean Zimmermann s’est installé 
dans la salle colorée du Relais Petite Enfance  
(RPE) de Binic-Étables-sur-Mer. Il a apporté 
son piano, des guitares, des percussions et… 
des peluches pour proposer un vrai spectacle.

Il commence par un morceau au piano qui 
capte l’attention des petits, âgés, ce mercredi 
matin là, de 6 mois à 4 ans. Bébé ours entre 
ensuite en scène : il n’arrive pas à se réveiller 
et les spectateurs – enfants comme parents 
et assistantes maternelles – doivent aider 
Jean Zimmermann à le réveiller en chansons. 
« Je veux créer un moment de plaisir par-
tagé, confi e le musicien qui n’hésite pas à 
prêter ses instruments au public. Je m’adresse 
autant aux enfants qu’aux adultes. Ces der-
niers doivent s’éclater pour donner envie aux 
petits de participer, pour qu’ils écoutent de 
la musique à la maison... »

Le pari de Jean Zimmermann est réussi car 
tous les spectateurs participent avec enthou-
siasme. Même les plus timides fi nissent, 

grâce à une petite attention du musicien, 
par se prêter au jeu. Le benjamin de la mati-
née est resté les yeux écarquillés, comme 
subjugué, durant toute la séance. 

« Ce spectacle, comme les autres animations 
proposées par le Relais Petite Enfance, contri-
bue à l’éveil des petits, explique Nelly Relo, 
animatrice au RPE de Binic-Étables-sur-Mer. 
Il permet aussi aux enfants comme aux 
adultes de rencontrer du monde, d’échan-
ger… Et nous sommes présentes, avec ma 
responsable, pour répondre à toutes ques-
tions, à tous besoins d’accompagnement... »

Au programme des RPE de l’Agglo, des ate-
liers (sur inscription) " à histoires ", " décou-
verte du jardin ", " création ", " motricité "… 
et des soirées et rencontres thématiques 
pour les professionnels et/ou les parents. •

Plus d’infos
02 96 77 60 50

www.saintbrieuc-armor-agglo.bzh

Six jeunes, qui vivent sur l’aire d’accueil des 
gens du voyage de Ploufragan, ont participé 
à la rénovation extérieure du local d’activités 
du site. Cet espace d’environ 15 m2 est utilisé 
par l’association Itinérance 22 et peut être 
loué par les voyageurs, notamment pour 
des réunions et des événements familiaux.
Ces travaux sont fi nancés par l’Agglomération 
qui a embauché les jeunes via le Centre 
de gestion de la fonction publique territo-

riale. Ces derniers ont été guidés par Les 
Compagnons bâtisseurs. Ils ont ainsi poncé, 
rebouché, enduit et peint les murs. 
Ce rafraîchissement a plusieurs vocations. 
La première est de redonner un coup d’éclat 
au local, alors que l’ensemble de l’aire a été 
rénovée. La deuxième : impliquer les voya-
geurs dans l’amélioration de leur cadre de 
vie. La troisième : faire découvrir un travail 
et favoriser l’accès à la formation.

Aire d’accueil des gens du voyage

Travailler pour mieux vivre
Des jeunes voyageurs ont rénové le local de " leur " aire d’accueil de Ploufragan.
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Un badge pour les ordures ménagères
Les points d’apport volontaire, aussi appe-
lés éco-points ou conteneurs (enterrés ou 
aériens), permettent de collecter le verre, 
les déchets recyclables et les ordures mé-
nagères (OM). Ils sont à disposition des 
habitants qui ne peuvent pas avoir de pou-
belles individuelles. Avec l’instauration de la 
facturation incitative, les dépôts d’ordures 
ménagères seront comptabilisés grâce à un 
badge que les habitants devront présenter 
pour ouvrir le point d’apport volontaire. Ce 
dispositif ne concernera que les OM. L’accès 
aux autres points d’apport volontaire (tri et 
verre) se fera sans badge.

Tendre vers 22 dépôts par an
La part d’impôt liée à la collecte et au trai-
tement des déchets sera calculée sur la 
base de 52 dépôts par an. Si le nombre de 
dépôts est inférieur, un bonus sera déduit 
pour chaque dépôt " en moins ", dans la 
limite de 22. Si le nombre de dépôt est 
supérieur à 52, un tarif sera appliqué pour 
chaque dépôt supplémentaire. L’objectif : 

récompenser les ménages qui produisent 
le moins de déchets. 

Le badge
Pour faciliter la vie des habitants, le badge 
permettra d’accéder à n’importe quel point 
d’apport volontaire dans l’agglo. Il sera affecté 
à un logement. En cas de déménagement, il 
devra être laissé au propriétaire.

Une brigade environnement
Une brigade environnement aura, entre autres, 
pour mission de lutter contre les dépôts sau-
vages d’ordures, comme, par exemple, les 
sacs déposés à côté des points d’apport 

volontaire. Elle sera en mesure d’ouvrir les 
sacs-poubelle afi n d’identifi er les contreve-
nants. Elle pourra également les verbaliser.

Les bacs collectifs
De nombreux immeubles restent équipés de 
locaux poubelles avec des bacs collectifs. 
Là, pas de badge ! La taxe sera payée par 
l’ensemble des habitants de l’immeuble au 
prorata de la valeur locative des logements. 
À noter que, la plupart des bacs collectifs des 
maisons individuelles d’une même rue ou 
impasse vont être remplacés progressivement 
par des bacs individuels qu’il faudra présenter 
à la collecte.•

Points d’apport volontaire et bacs collectifs

Comment sera appliquée la TEOMI ?
Les habitants qui ne disposent pas de poubelles individuelles vont tout de même être concernés 
par la Taxe d’enlèvement des ordures ménagères incitative.

La TEOMI quand on n’a pas de bacs individuels

TEOMI = part fi xe + part variable (part incitative)

Points d’apport volontaire Bacs collectifs

Ouverture
avec badge

Ordures 
ménagères

Verre TriOuverture 
sans badge

Ouverture 
sans badge

52 dépôts par an et par logement
(base de la part variable de la TEOMI)
Moins de 52 dépôts > Moins de taxe
Plus de 52 dépôts > Plus de taxe

La part variable de la TEOMI est calculée en fonction de la 
quantité totale d’ordures ménagères produite par le collectif en 
proportion de la valeur locative du logement.
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un investissement 
au long cours

L’épisode de sécheresse de l’été et de l’automne nous rappelle combien l’eau est un 

bien précieux qu’il faut préserver. L’Agglomération travaille et investit régulièrement afi n de 

garantir la qualité de l’eau, de protéger l’environnement et de favoriser le développement de 

ses communes. Parfois, elle intervient via des délégataires de service public qui, pour certaines 

communes, ont changé au 1er janvier.
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Patrimoine

De nombreux
équipements
" eau " sur
le territoire
Les équipements 
d’assainissement et de 
production d’eau potable 
maillent tout le territoire pour 
rendre un service optimal aux 
habitants. Certains ouvrages, 
vieillissants, ont été 
remplacés ou sont en cours 
de construction. À Plœuc-
L’Hermitage, Quintin, 
Plourhan et Saint-
Brieuc, des études sont 
en cours ou à venir.

Supérieure à 100 000

10 000 - 100 000

1 000 - 10 000

200 - 1 000

Inférieure à 200

Usine d’eau potable

Station d’épuration

Capacité d’épuration :

Légende 

Les équipements «eau»
sur le territoire de l’Agglo

Nouvelles stations
d’épuration

Travaux en cours

INVESTISSEMENT EN MOYENNE 
10 À 12M€ PAR AN
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Quels sont les derniers investissements 
réalisés pour l’eau et l’assainissement ?
Depuis 2017, tous les ans, l’Agglomération 
investit en moyenne 10 à 12 M€ sur chacun 
des deux budgets eau et assainissement 
pour doter le territoire d’ouvrages perfor-
mants. En 2020-2021, trois nouvelles sta-
tions d’épuration ont été mises en service 
à Lantic, Saint-Donan et Saint-Quay-Por-
trieux. Elles représentent, à elles trois, un 
investissement de 9 M€ et ont bénéfi cié 
de subventions de l’Agence de l’eau et 
de la Région. Ainsi, pour la construction 
de la station d’épuration des eaux usées 
(STEP) de Lantic, qui a coûté 2 218 295 €, 
l’Agglo a reçu 1 319 510 € de l’Agence 
de l’eau Loire Bretagne et 221 800 €
de la Région.

En quoi ces nouveaux ouvrages 
étaient-ils nécessaires ?
L’enjeu est de protéger l’environnement et 
la qualité des eaux de baignade. Or, les 
anciens ouvrages étaient vieillissants et ne 

répondaient plus aux besoins et aux normes. 
À Saint-Quay-Portrieux, par exemple, la capa-
cité de traitement de 8 800 EH (équivalent 
habitant) de l’ancienne station d’épuration 
n’était plus suffi sante en période estivale où 
la population augmente signifi cativement. 
La nouvelle STEP peut atteindre 14 500 EH 
en été.

Les capacités d’urbanisation 
des communes étaient-elles en jeu ?
La capacité de traitement des eaux usées 
d’une station d’épuration n’est pas infi nie. 
Ces trois nouvelles STEP permettent, effec-
tivement, de préserver le potentiel d’urba-
nisation des communes qui leur sont rat-
tachées. C’est important pour garantir un 
développement dynamique des communes.

Pour les nouvelles stations, 
quels sont vos points de vigilance ?
Nous accordons une grande importance, 
bien évidemment, aux performances épu-
ratoires en périodes de basses et hautes 

eaux, mais aussi à la qualité de l’air, au 
niveau sonore, au traitement des nuisances 
olfactives, aux consommations électriques 
ou encore à l’insertion paysagère.

Quels sont les prochains investissements ?
La nouvelle usine d’eau potable est en 
cours de construction pour remplacer celle 
de Saint-Barthélemy (Ploufragan). Ce sera 
le plus gros investissement du mandat : 
30 millions d’euros avec les raccordements 
à l’usine et les frais annexes ! Nous allons 
aussi construire une STEP à Saint-Carreuc 
dont les eaux usées sont actuellement trai-
tées par lagunage. •
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Investissements

Doter l’Agglo d’ouvrages performants
Gérard Le Gall, vice-président chargé des politiques de l’eau et de l’assainissement et de la gestion des milieux 
aquatiques, rappelle les enjeux du renouvellement de certains ouvrages.

« Auparavant, les eaux usées de la commune 
étaient renvoyées vers deux lagunes à Tréve-
nais et au Bourg, explique Christian Le Maître, 
le maire de Lantic. Mais cette technique 
naturelle d’épuration n’était plus adaptée à 
l’évolution démographique, aux nouveaux 
modes de vie et aux préoccupations envi-
ronnementales. » Dès 2008, la commune 
commence un long travail de remplacement 
des réseaux pour permettre un raccordement 
à une future station d’épuration prévue sur 
le site de Trévenais.

Le projet de construction de STEP est 
repris par l’Agglomération en 2017 à la 
suite de la fusion des intercommunalités. 
Après études, les travaux démarrent en 
2019 pour une mise en service en octobre 
2020. « La capacité de traitement de la 

station est de 1 920 équivalents habi-
tants, mais nous avons un travail à mener 
sur les eaux parasites », assure le maire 
qui compte quelque 1 800 administrés.
Ce nouveau système de traitement des eaux 
usées permet le lancement de deux projets 
de lotissements : un de 18 lots avec un petit 
collectif de logements sociaux dans le centre-
bourg et un autre de 13 lots. « La construction 
était suspendue à la possibilité de raccorder 
les logements à l’assainissement », confi e le 
propriétaire d’un des terrains.

L’enjeu de cette densifi cation de la commune 
est de maintenir l’école et les commerces 
ouverts. Et le maire d’insister aussi sur la 
préservation de l’environnement : « Cette 
année, nous n’avons pas de lentilles sur 
nos étangs », se réjouit-il.

STEP de Lantic

L’enjeu : maintenir le développement et lutter contre la pollution 
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Assainissement et eau potable

De nouvelles entreprises, mais peu 
de changements pour les habitants
Depuis le 1er janvier, dans certaines 
communes de l’agglomération, 
l’alimentation en eau potable
et l’assainissement collectif sont gérés
par de nouveaux délégataires.

Légende 
Régie

Assainissement collectif et
alimentation en eau potable 
2023-2027

Délégation de Service Public (DSP)

Zones où la délégation de service public à changé

Saint-Brieuc
Armor Agglomération

SAUR - Pour toutes questions sur vos contrats d’eau et d’assainissement 
collectif, du lundi au vendredi de 8h à 18h,
au 02 96 27 06 10  (prix d’un appel local).
Pour toute demande de dépannage, votre service est accessible 24h/24,
et 7j/7 au 02 96 27 06 09 (prix d’un appel local).

BAIE D’ARMOR EAU - 09 69 32 35 29

Selon les communes, l’alimentation en eau
potable et l’assainissement collectif sont soit 
en régie, c’est-à-dire gérés directement par les 
équipes de Saint-Brieuc Armor Agglomération, 
soit en délégation de service public (DSP), c’est-
à-dire assurés par des entreprises privées. C’est 
dans ce dernier cas qu’il y a, depuis le 1er janvier, 
des modifi cations. En effet, les entreprises 
à qui l’Agglomération a confi é ses missions 
d’exploitation des services d’eau potable et 
d’assainissement collectif ont parfois changé (zone 
hachurée sur la carte). Cela n’a aucune incidence 
ni sur le service rendu ni sur le montant de la 
facture qui est fi xé par la collectivité. Ce tarif est le 
même sur tout le territoire depuis le 1er janvier ! 
Seule contrainte : les usagers qui ont changé 
de DSP et qui avaient mensualisé leur paiement 
vont être sollicités par les nouveaux opérateurs 
afi n d’envoyer leur numéro d’identifi cation 
bancaire (IBAN). Les numéros d’astreinte 
vont également changer. •

Légende 
Régie

Assainissement collectif et
alimentation en eau potable 
2023-2027

Délégation de Service Public (DSP)
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Délégation de Service Public (DSP)
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Saint-Brieuc
Armor Agglomération
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Sécheresse 

Le manque de pluie mais aussi...
Flora Lucassou, ingénieur en hydrogéologie et environnement au Bureau de recherches géologiques 
et minières (BRGM) de Bretagne, explique que l’épisode de sécheresse est lié au manque de pluie, 
à la nature des sols et aux usages.

Comment expliquer l’épisode 
de sécheresse de cet été alors 
que notre territoire est connu pour être 
plus pluvieux que d’autres ?
Contrairement à sa réputation, pendant 
plusieurs mois, bien avant l’été, il a très 
peu plu en Bretagne et notamment en 
Côtes-d’Armor. Chaque année, les nappes 
phréatiques se rechargent en eau grâce 
aux pluies d’octobre à mars et com-
mencent à se vider ensuite. Or, dès no-
vembre 2021, les pluies ont commencé à 
être insuffi santes pour les " remplir ". Et 
dès février, le niveau des nappes a com-
mencé à baisser, soit deux mois avant 
la normale. Au printemps, nous savions 
qu’on se dirigeait vers une sécheresse. 
L’été, particulièrement sec et chaud, n’a 
fait qu’amplifi er le manque d’eau.

Pourquoi les pluies d’avril à octobre 
sont-elles moins effi caces ?
Elles s’évaporent avec la chaleur, sont as-
similées par la végétation et n’atteignent 
pas les nappes phréatiques. Quant aux 
pluies d’orage, elles  n’ont pas le temps 
d’être absorbées par le sol, souvent sec, 
et ruissellent.

En quoi le niveau d’eau des nappes 
phréatiques est-il important ?
Les nappes phréatiques alimentent les 
cours d’eau qui eux-mêmes fournissent 

l’eau que nous consommons. Quand il 
ne pleut pas l’été, l’eau des rivières vient 
des nappes phréatiques. Si le niveau de 
ces dernières est trop bas, elles n’ali-
mentent plus suffi samment les rivières, 
qui s’assèchent.

Nos nappes phréatiques sont-elles 
naturellement moins chargées en eau ?
Il y a en effet des sous-sols – comme ceux 
composés de calcaire ou de sable – qui 
retiennent davantage l’eau. En Bretagne, 
nous n’avons pas de grosses réserves 
d’eau sous nos pieds car les aquifères 
(roches souterraines qui contiennent 
l’eau) sont essentiellement en granit 
et en schiste. Ces roches sont peu per-
méables et ne laissent pénétrer l’eau que 
par leurs fi ssures.

Outre le manque de pluie, quelles sont 
les causes de l’assèchement 
des nappes phréatiques ?
La vidange des nappes se fait naturel-
lement, chaque année, quand les pluies 
ne les alimentent plus. Elle peut égale-
ment être due à des prélèvements. En 
Bretagne, 25 % de l’eau potable provient 
de sources, de puits ou de forages d’eau 
souterraine. Il y en a plusieurs sur le ter-
ritoire de l’agglomération de Saint-Brieuc 

et le forage d’eau est aussi pratiqué par 
certains industriels, agriculteurs et même 
particuliers. Ces points de forage sont re-
censés par le Bureau de recherches géo-
logiques et minières (BRGM), les mairies, 
les services de l’État départementaux(1)

et régionaux(2) en fonction de leur usage 
et du volume prélevé. Il est cependant 
diffi cile d’évaluer précisément la quan-
tité d’eau puisée car aucune déclaration 
annuelle de prélèvement n’est demandée 
sauf aux industriels, aux irrigants et aux 
producteurs d’eau potable par l’Agence 
de l’eau.

Comment connaissez-vous l’état 
des niveaux d’eau souterraine ?
Le BRGM dispose de 52 piézomètres en 
Bretagne. Il s’agit de forages équipés de 
sondes qui mesurent en continu le niveau 
des eaux souterraines. Les données sont 
disponibles sur le site de SIGES Bretagne,
sigesbre.brgm.fr.

Comment favoriser le remplissage 
des nappes phréatiques ?
Il faut limiter la consommation d’eau et 
favoriser l’infi ltration de l’eau dans le 
sol en réduisant son imperméabilisation, 
en implantant des haies bocagères... •

(1) Direction départementale des territoires et de la mer 
(DDTM) et Direction départementale de la protection 

des populations (DDPP).
(2) Direction régionale de l’environnement,

de l’aménagement et du logement de Bretagne (Dréal).
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Réserve naturelle

Une année riche de belles rencontres
En 2022, des espèces rares ont pu être observées dans la baie de Saint-Brieuc. 
Retour en images sur ces découvertes exceptionnelles.

En 2022, deux couples de Petits Gravelots ont élu 
domicile dans la Réserve naturelle pour nidifi er. 
Cela ne s’était pas produit depuis longtemps, 
notamment à cause des activités humaines 
en haut de plage. Cette arrivée a suscité une 
véritable chaîne de solidarité. Durant trois week-
ends, des bénévoles ont pris le relais de l’équipe 
de la Réserve pour s’assurer que ces oiseaux ne 
soient pas dérangés par les promeneurs et/ou les 
chiens et afi n que les œufs arrivent à terme.

Pour la première fois de l’histoire de la 
baie, la nidifi cation de la Gorgebleue à 
miroir a été observée dans une roselière, 
à Langueux. Une autre espèce très rare 
est apparue, en 2022, dans ce milieu 
très particulier : le Phragmite aquatique.

Depuis longtemps, les 
phoques veaux-marins 
fréquentent occasionnellement 
le fond de baie. Mais, depuis 
deux ans, ils sont plusieurs à 
venir régulièrement dans la 
zone de protection forte de 
l’anse d’Yffi niac rechercher 
un peu de tranquillité. C’est 
en particulier le cas de 
Conga, un phoque veau-
marin venu d’Angleterre et 
observé en août dernier.

Le Râle d’eau est, comme son nom l’indique, un oiseau 
qui fréquente des zones humides. Présent au sein de la 
Réserve naturelle et sur les propriétés du Conservatoire 
du littoral, cet oiseau, farouche et très discret, n’est pas 
toujours facile à observer. Depuis quelques années, les 
Râles d’eau sont plus nombreux dans la baie et il n’est 
pas rare, si on garde l’œil bien ouvert, d’en croiser.
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Les anthropologues Nayeli 
Palomo et Noël Barbe ont 
travaillé à la conception de 
« Vivre avec la grève du Joint 
Français », exposée au Musée 
d’art et d’histoire de Saint-
Brieuc jusqu’au 30 avril. 
Ils expliquent leur démarche.

Comment avez-vous rejoint le projet de 
concevoir une exposition en lien avec 
les 50 ans de la grève du Joint Français ?
Nayeli Palomo – Avant de travailler sur 
l’exposition, nous avons été, avec Noël 
[Barbe], en résidence de recherche au 
musée d’art et d’histoire et à la Villa 
Rohannec’h, autour de deux questions : 
« Ce que peut le patrimoine », puis « Ce 
que l’oralité fait au patrimoine ». Des 
travaux qui nous ont permis de cheminer 
avec ces deux établissements culturels et 
de les accompagner dans leurs propres 
réfl exions autour des questions patrimo-
niales. L’exposition est arrivée, ensuite. 
Avec eux, nous avons essayé de penser 
comment une institution culturelle pouvait 
aborder le sujet de l’événement de la 
grève de façon différente, comment sortir 
d’une narration chronologique des faits.

De quelle façon avez-vous choisi de 
traiter la grève du Joint Français ?
Noël Barbe – Moins que de la raconter, nous 
avons souhaité faire une exposition qui 
pose la question de l’héritage de ce moment 
de 1972, des manières dont à cinquante 

ans de distance il est encore présent. Le 
fi l rouge de l’exposition, c’est d’essayer de 
faire voir comment les questions posées il 
y a cinquante ans viennent travailler notre 
présent. La justice sociale, par exemple, 
mais aussi d’autres. Il ne s’agit donc pas 
de la mémoire, mais de l’actualité de 1972.

Comment avez-vous procédé ?
NB – Nous avons rencontré énormément 
de personnes : des grévistes, des descen-
dants de grévistes, des personnalités qui 
ont vécu cette grève " de loin "…
NP – Noël et moi faisons de l’anthropo-
logie avec et non pas sur les gens : nous 
nous sommes nourris de tous les échanges 
en faisant attention à mettre toutes les 
réfl exions sur un même pied d’égalité.

Le déroulé de l’exposition n’est pas chro-
nologique. Comment est-elle organisée ?
NP – Les échanges et rencontres de près 
de trois ans nous ont permis de défi nir neuf 
modules : « Face aux traces, commémorer 
ou hériter ? », « La valeur des vies », « Corps 
de femmes/Corps d’homme », « Collectifs »… 
L’exposition est construite en convoquant 
des expériences qui n’ont pas toutes de lien 
direct avec la grève ni même avec le terri-
toire. L’objectif est de nourrir une réfl exion. 
Chacun y voit, y pioche ce qui lui parle.

Dans le module « Corps de femmes/
Corps d’homme », par exemple, vous 
questionnez la place des femmes dans 
la grève.
NP – Nous sommes partis du fait qu’un 
photographe nous a fait part de son 

étonnement de voir, que sur ses tirages 
les femmes n’apparaissaient pas, alors que 
lui-même avait pu voir, à l’époque, combien 
elles s’étaient investies lors du mouvement.
Pourquoi ne les voit-on pas sur les photos 
ou seulement en arrière-plan ? Pourquoi 
ne leur a-t-on pas donné la parole ?… Ces 
questions nous incitent à nous interroger 
sur nos pratiques et à les faire évoluer.

Même si chacun tirera ses propres 
conclusions, en quoi la grève du Joint 
Français a-t-elle marqué notre territoire ?
NB – Cette grève a pu être tue, minorée 
ou cachée pour ne pas nuire à l’image de 
Saint-Brieuc auprès d’éventuels investis-
seurs. Aujourd’hui encore la question est 
posée alors qu’il n’est pas si évident qu’elle 
ait plombé l’économie bretonne comme 
on a pu le dire. Le dire, c’est tout à la 
fois rendre responsables d’une situation 
économique ceux qui se sont mobilisés 
pour la justice sociale il y a cinquante ans, 
et surtout c’est dénier qu’il puisse y avoir 
un héritage qui serait positif, comme cette 
défense de la dignité sociale.
NP – L’économie pèse plus que les expé-
riences humaines… Cela fait écho à des 
sujets contemporains.

« Vivre avec la grève du Joint 
Français », jusqu’au 30 avril,
au Musée d’art et d’histoire,

à Saint-Brieuc. Entrée libre. •

Plus d’infos
saint-brieuc.fr

Exposition

Une forte incitation à la réfl exion

Noël Barbe et Nayeli Palomo.
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Photo Festival

Bien plus que des photos,
des rencontres
L’exposition « Visibles/
Invisibles », réalisée pour
le Photo Festival, sera exposée 
du 15 avril au 27 août.

Dans la salle de spectacle du Cap, à 
Plérin, Gaspard, la trentaine, pose devant 
l’objectif de Gwénaël Courtin. Les deux 
discutent et plaisantent comme s’ils 
se connaissaient de longue date. Une 
simplicité qui permet à Gaspard d’être 
le plus naturel possible malgré les 
projecteurs et les regards des trois autres 
modèles – Vincent, Nicolas et Sébastien 
– braqués sur lui. Il se prête au projet 
du Photo Festival et de Culture Zatous, 
« Visibles/Invisibles ».
Malgré les apparences, Gaspard souffre 
de troubles autistiques et dys. « J’ai 
tendance à dire tout ce que je pense, sans 
fi ltre, sourit-il. Même si ça va mieux... » Il 
a accepté d’être photographié et d’exposer 
son image « pour libérer la parole sur le 
handicap ». Vincent, lui, participe afi n 
de « sensibiliser le monde du travail au 
handicap ». Il est né avec les mains botes, 
mais cela ne l’empêche pas de réaliser 
des dessins très réalistes aux crayons 
de couleur et d’être vendeur polyvalent. 
« Quand on est handicapé, c’est très 

diffi cile de trouver un emploi. Or, nous 
avons tous des compétences ! » « Nos 
handicaps sont même des forces, renchérit 
Nicolas, autiste. Moi, je suis capable de 
modifi er un jeu vidéo ou de démonter et 
monter des Légo sans plan. »
Deux clichés – un portrait en noir et 
blanc et une mise en situation – de 
cinq femmes et cinq hommes avec des 
handicaps différents seront exposés 
durant le Photo Festival, du 15 avril au 
27 août. Pour Amanda Reiter, responsable 
de projet à Culture Zatous, cette expo 

est une réussite avant même de voir les 
photos. « L’objectif est d’attirer l’attention 
du grand public sur toutes les formes de 
handicap et sur les diffi cultés qu’elles 
causent, mais aussi de valoriser les 
modèles et de provoquer des rencontres. 
Et pour le coup, ça, je sais déjà que c’est 
réussi ! » Les séances photos ont toutes été 
de vrais moments de partage et d’échange. 
« Qu’est-ce qu’on a ri lorsque les femmes 
se sont fait photographier, se souvient 
Amanda Reiter. C’était génial ! » Cette 
ambiance et cette décontraction, « on les 
doit, en grande partie, à Gwénaël Courtin, 
à sa sensibilité et à sa gentillesse ». Le 
photographe, lui, a accepté le projet sans 
aucune hésitation. « Amanda ne le savait 
pas, mais mon petit frère est autiste et le 
handicap visible et invisible est un sujet 
qui me parle », confi e-t-il.
Avec Photo Festival, Culture Zatous, 
association qui lutte contre l’isolement 
des personnes en facilitant l’accès à 
la culture, au sport et aux loisirs, a 
également mené des ateliers d’initiation 
à la photographie auprès de personnes 
en insertion sociale et professionnelle. 
Le travail réalisé sera, lui aussi, exposé 
durant le festival. •

Les sept projets photographiques
du Photo Festival 2023
Pour son édition 2023, le Photo Festival 
Baie de Saint-Brieuc a lancé sept appels à 
projets. Ces projets, après délibération du 
jury, ont été attribués à six photographes 
et à un binôme constitué d’une photo-
graphe et d’un graphiste. Réalisés entre 
fi n 2022 et début 2023, ils seront exposés 
en extérieur, du 15 avril au 27 août, à Saint-
Brieuc et Saint-Quay-Portrieux.
•  « Saint-Pierre-et-Miquelon / Baie de Saint-

Brieuc : une histoire, une population, des 
paysages en miroir », par Morgane Delfosse.

•  « L’égalité femmes – hommes, une 
question au cœur des évolutions socié-
tales ? », par Camille Cier et Rafaël Wolf.

•  « Vivre sa jeunesse en baie de Saint-
Brieuc », par Martin Bertrand.

•  « Rosengart, une histoire du territoire 
d’hier à aujourd’hui », par Nadine Jestin.

•  « Territoire d’industrie », par Marc Loyon.
•  « On avait tous un paysan dans la 

famille », par Victorine Alisse.
•  « Visible/Invisible », par Gwénaël Courtin, 

avec l’association Culture Zatous.
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Championnat des bagadoù

La musique bretonne en compétition
Chaque année, Sonerion, fédération des son-
neurs (musiciens de musique bretonne), orga-
nise le Championnat national des Bagadoù qui 
met en compétition des bagadoù classés en 
cinq catégories. En 2023, deux épreuves sont 
prévues au Palais des congrès et des exposi-
tions de Saint-Brieuc : celle de la 1ere catégorie, 
le dimanche 19 février, et celle de 2e catégorie, 
le dimanche 26 mars. 

À chaque fois, ce sont plusieurs bagadoù qui 
montent sur scène pour des concours-concerts. 
Ainsi, 16 formations sont inscrites en première 
catégorie. Cela représente près de 700 musi-
ciens qui vont se mesurer les uns aux autres !

Ces épreuves de musique traditionnelle 
bretonne permettent de mettre en valeur 

tous les répertoires anciens et récents. 
Chaque édition met en valeur un pan du pa-
trimoine breton. Cette année, les créations 
devront s’inspirer des terroirs de la Basse 
Cornouaille. 

Championnat des bagadoù 1ère catégorie, 
le dimanche 19 février, à partir de 13h, et 
championnat des   bagadoù 2e catégorie, 
le dimanche 26 mars, à partir de 13h, au 

Palais des congrès et des expositions de 
Saint-Brieuc. Tarifs : de 6 à 13 €.

Plus d’infos
sonerion.bzh

Rire en Botté

Un festival, 7 propositions
La Botte de 7 lieux regroupe 
sept salles de spectacles 
situées, pour la majeure 
partie d’entre elles, à 
quelques minutes les unes 
des autres et à proximité 
de Saint-Brieuc. : le Grand 
Pré à Langueux, Horizon 
à Plédran, l’Espace Victor-
Hugo à Ploufragan, le Centre 
culturel de La Ville Robert 
à Pordic, Bleu Pluriel à 
Trégueux, le Centre culturel 
Mosaïque au Mené et Quai 
des rêves à Lamballe-Armor. 
Ensemble, elles travaillent 

avec le même objectif : offrir un maximum de 
plaisirs et de découvertes aux spectateurs. Pour cela, elles 
proposent notamment le festival Rire en Botté, du 24 mars 
au 1er avril. Son principe : un spectacle programmé dans 
chacune des sept salles avec du cirque, du théâtre visuel, 
de l’humour musical, des clowns… Et pour en profi ter 
au maximum, une place achetée dans une salle donne 
accès au tarif mini pour les autres spectacles du festival. 

Rire en Botté, du 24 mars au 1er avril, dans les salles
de spectacle de l’Agglo, de Lamballe-Armor et du Mené. 

Plus d’infos
bottede7lieux.fr

Salon

Plus de 200 professionnels
de l’habitat

Le Salon de l’habitat en Côtes d’Armor 
dédié à la maison, au jardin et à 
l’immobilier se tiendra les samedi 4, 
dimanche 5 et lundi 6 mars, au Palais 
des Congrès de Saint-Brieuc. Plus 
de 200 exposants seront réunis sur 
11 000 m2  organisés en quatre univers 
distincts : dans le hall 1, le fi nancement, 
la construction et l’immobilier ; dans 
le hall 2, la décoration/ameublement, 
l’amélioration de l’habitat et le jardin. 
De nombreux professionnels seront 
présents : constructeurs, artisans, 
entreprises, fédérations, décorateurs, 
créateurs, architectes…

L’objectif du salon est d’accompagner les visiteurs dans leurs diffé-
rentes démarches et projets. C’est dans ce sens que les partenaires 
de l’Espace Info Habitat, dont le service habitat de Saint-Brieuc Armor 
Agglomération, seront regroupés dans la rotonde. Ils répondront aux 
questions sur la rénovation, les économies d’énergie, l’adaptation 
des logements et leur mise en sécurité. Il sera également possible de 
se renseigner sur les aides habitat.

Salon de l’habitat, du 4 au 6 mars, au Palais des congrès et des 
expositions de Saint-Brieuc. Ouvert de 10h à 19h, les samedi et 

dimanche, et de 10h à 18h, le lundi. Entrée gratuite.

Plus d’infos
saintbrieucexpocongres.com 

7e édition

DU 24 MARS AU 1er AVRIL 2023
www.bottede7lieux.fr

Festival d’humeur et d’humour
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Médiathèques de la Baie

Peur aux Nuits
de la lecture
Les Nuits de la lecture, organisées pour 
la deuxième année consécutive par le 
Centre national du livre sur proposition du ministère 
de la Culture, se tiendront du 19 au 22 janvier. Le réseau 
des Médiathèques de la Baie participe à cet événement 
national qui célèbre le plaisir de lire et fédère les acteurs 
du livre et les lecteurs. Cette 7e édition s’articulera autour 
du thème de la peur. Lectures, jeux, rencontres, contes 
théâtralisés, ateliers créatifs ou encore expositions sont 
prévus par de nombreuses médiathèques de l’Agglo.

Nuits de la lecture, du 19 au 22 janvier,
dans les Médiathèques de la Baie.

Plus d’infos
nuitsdelalecture.fr

Les Zef et Mer

À la découverte de talents 
inspirés par la Bretagne
Du 14 janvier au 25 février, Les Zef et 
Mer, qui fêtent leur 10e édition, vont 
mettre en avant, comme à leur habitude, 
une dizaine de formations artistiques 
qui puisent leur inspiration dans les 
racines bretonnes. Ce révélateur de 
talents s’arrêtera dans plusieurs villes 
d’Ille-et-Vilaine, du Morbihan, de Loire-
Atlantique et des Côtes-d’Armor.
Il sera ainsi présent à Plérin, le 
14 janvier, à la médiathèque, avec des spectacles pour 
enfants, et à l’auditorium du Cap, avec Les Éphémères, sept 
concerts de 20 minutes avec les artistes invités. Il s’arrêtera 
aussi à Plédran, le mercredi 18 janvier, à la médiathèque, 
et le 21 janvier, pour un fest-noz, salle Horizon.
Des concerts sont également prévus au bar Le Mar’mousse 
(Plérin), le 20 janvier, et à Ti Ar Vro-L’Ôté, maison des 
cultures de Bretagne (Saint-Brieuc), le 14 janvier.
Pour cette édition anniversaire, l’exposition itinérante 
de photos de Myriam Jegat présentera les portraits 
d’artistes programmés lors des précédents Zef et Mer. 
Elle sera au Cap (Plérin) et à Ti Ar Vro (Saint-Brieuc) 
jusqu’au 14 janvier.

Les Zef et Mer, du 14 janvier au 25 février.
Libre participation, sauf le fest-noz, 6 €.

Plus d’infos
leszefetmer.bzh

Photographie

Le plein de belles
images avec Clin d’œil
La 6e biennale de photographies Clin d’œil, organisée par Objectif image, 
se tiendra du 14 au 29 janvier, grande salle de Robien, à Saint-Brieuc. 
Cette année, Gildas Le Petit-Castel présentera « Londres, nothing more 
than feelings », un regard introspectif sur 20 ans de photographie an-
glaise. Jean-François Rospape exposera « Paysages bleus », une plongée 
dans ses photos réalisées en Finlande et en Bretagne dans les années 80. 
Et Jean-Marc Dellac proposera « Au temps du covid 19 à Saint-Brieuc, 
journal du premier confi nement ». Ces trois photographes invités d’hon-
neur expliqueront leurs démarches lors de rencontres.

Les réalisations de photographes amateurs adhérents de clubs de 
l’agglomération seront également exposées ainsi que le travail 
d’établissements scolaires effectué en collaboration avec le centre 
d’art GwinZegal (Guingamp). Objectif image Saint-Brieuc présentera 
enfi n un projet réalisé dans le cadre de l’année Jarry.

Clin d’œil, du 14 au 29 janvier, grande salle de Robien, à Saint-Brieuc. 
Ouvert de 13 h à 18 h 30, du lundi au vendredi, et de 10 h à 18 h 30,

le samedi et dimanche. Entrée libre.

Jeune public

Six spectacles
pendant les vacances !
Moufl ’et compagnie, ce sont, cette année, six 
spectacles et 10 représentations jeune public 
proposés au Grand Pré et à Bleu Pluriel, 
du 11 au 18 février (première semaine des 
vacances). Marionnettes, théâtre chanté, 
conte dansé, BD concert ou encore théâtre 
d’ombres sont au programme de ce festival 
qui se plaît à varier les formes artistiques. 
Accessible, pour certains dès un an, chaque 
spectacle est un moment que les adultes apprécieront de 
partager avec les enfants, tout-petits ou plus grands.

Moufl ’et compagnie, du 11 au 18 février, au Grand Pré,
à Langueux, et à Bleu Pluriel, à Trégueux. Tarif : 6 €.

Plus d’infos
legrandpre.info

bleu-pluriel.com

Centre national du livre sur proposition du ministère 

www.nuitsdelalecture.fr

#nuitsdelalecture

19-22
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Le Glazig ouvre l’Ouest Trail Tour
La 21e édition du Trail du Glazig va se tenir les 
4 et 5 février, au départ de Plourhan. Neuf trails, 
dont trois consacrés aux enfants (600, 1 200 et 
2 000 m), et trois randonnées sont au programme. 
Le samedi, la journée va démarrer par le Kinder 
trail (à partir de 15 h). Suivront, à 17 h 30, le trail de 
5 km, la rando nocturne de 12 km et les épreuves 
de trail de nuit (9 et 19 km), à partir de 19 h.
Le dimanche, le coup d’envoi des trails de 59 km et 
26 km sera donné respectivement à 7 h 30 et 8 h 45. 
Ces deux épreuves comptent pour la première 
manche de l’Ouest Trail Tour qui regroupe 7 trails 
bretons. Pour les plus motivés, il est possible de 

réaliser des défi s en associant ces deux courses à celles en nocturne du 
samedi. À noter que le 59 km emmènera les coureurs vers Tréveneuc et, 
pour la première fois, vers Tournemine (Plérin).
Un trail de 12 km partira, ensuite, à 10 h. Enfi n, une marche nordique et une 
randonnée, toutes les deux de 12 km, sont prévues à 10 h 30.
Yves Héloury, Quinocéen de 23 ans et double champion de France, 
sera le parrain de cette édition qui, comme chaque année, attire des 
coureurs du Grand Ouest, mais aussi du reste de la France (47 dépar-
tements) et même d’Europe.

Trail du Glazig, les 4 et 5 février, à Plourhan. Food trucks sur le village 
ouvert de 14 h à 21 h, le samedi, et de 7 h 15 à 16 h, le dimanche.

Trail nocturne

La Folle Néteï
mise sur le ludique
Le 7 janvier, la Folle Néteï (Hillion) reprend 
sa formule de l’an dernier : un seul parcours 
ludique de 13 km pour 1 000 participants. Le 
tout, bien sûr, dans la nuit ! Après les trois 
premiers kilomètres " roulants ", les obstacles 
vont s’enchaîner : toboggans, bottes de paille, 

filets, ponts de singe, 
toile d’araignée… et bien 
sûr passage dans la boue 
au château des marais.
Le départ de cette boucle 
sera donné à 18 h 30, au 
gymnase d’Hillion. Le 
spectacle promet d’être… 
amusant.

Folle Néteï, le 7 janvier,
à 18 h 30, au gymnase 

d’Hillion.

Maison de la Baie

Des expos et des animations
dans la baie 
Après plusieurs années à parcourir 
les estrans bretons pour réaliser 
de nombreuses photographies, 
Litt’Obs propose « Ma plage est une 
nurserie », du 8 février au 7 mai, 
au musée de La Maison de la Baie 
(Hillion). Cette exposition familiale, 
pleine d’anecdotes, permet de 
découvrir de nombreuses espèces 
de gastéropodes, nudibranches, 
céphalopodes, poissons, vers, 
oiseaux… que l’on peut rencontrer dans la baie, grâce à leurs pontes !
À l’extérieur du musée, l’exposition « Croquez la baie : balade naturaliste 
dans la réserve », du 5 février au 29 mai, est une balade dans la baie 
avec le dessinateur naturaliste Benoît Perrotin.
Enfi n, pensez aux animations organisées par La Maison de la Baie 
comme les sorties « Sur la route des migrateurs », les dimanches 
22 janvier, 5 et 19 février, 5 mars et le mercredi 15 février, à 10 h.

Plus d’infos
saintbrieuc-armor-agglo.bzh

02 96 32 27 98

Tennis

Des joueurs parmi
les 250 meilleurs mondiaux
L’Open Saint-Brieuc Armor 
Agglomération va réunir du 
19 au 26 mars des joueurs de 
tennis de très haut niveau, 
classés entre la 50e et la 250e

place mondiale. Cette compé-
tition, qui compte parmi les 
14 grands tournois français, 
est l’occasion d’assister à 
des matchs spectaculaires en 
simple et double. Ils se dérou-
leront entre le club de tennis 
de Saint-Brieuc et la salle 
Steredenn pour les phases 
qualifi catives, puis pour les phases fi nales uniquement à 
Steredenn. En simple, les quarts de fi nale seront les jeudi 
et vendredi, les demies, le samedi et la fi nale, le dimanche. 
En double, les quarts sont prévus le jeudi, les demies, le 
vendredi et la fi nale, le samedi.

Open Saint-Brieuc Armor Agglomération,
à Steredenn (Saint-Brieuc), du 19 au 26 mars.

Plus d’infos
opensaintbrieuc.bzh

19 MARS //
26 MARS 2023

SAINT-BRIEUC ARMORAGGLOMÉRATION

SAINT-BRIEUC ARMOR

la folle
néteï

7 Janvier 2023     TRAIL NOCTURNE

Renseignements : 

06 17 47 04 34
edb@trail-hillion.fr
Inscriptions exclusivement sur KLIKEGO

Presqu’île - Baie de Saint-Brieuc

13 km - départ à 18h30 

@ TRAILGLAZIG WWW.TRAIL-GLAZIG.COM
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2002 2023

SAM

DIM

P L O U R H A N  /  S U D  G O Ë L O
C Ô T E S - D ' A R M O R  /  B R E T A G N E  

   KINDER / TRAIL 5K 
NOZ-TRAIL 9K - 19K
   M. NORDIQUE 12K
TRAIL 12K - 26K - 59K
DEFIS GLAZIG

4+ 5 
FEV 2023

WEEK
END

TRAIL
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Cyclisme

125 km à travers
le sud de l’agglo
180 coureurs cyclistes 
Élite, Open 2 et 3 seront 
sur la ligne de départ, 
le 26 février, pour la 
41e édition de Plaintel-
Plaintel. Les concurrents 
parcourront 125 km 
(1 200 m de dénivelé) : 
93 km en ligne à travers 
le sud de l’agglo et 
cinq fois 6,3 km sur le 
circuit fi nal. Événement 
majeur pour Plaintel, 
cette course est tout 
aussi importante 
pour les amateurs de vélo car elle marque 
l’ouverture de la saison.
Les spectateurs pourront profi ter de la 
course le long de la route, mais aussi, en 
temps réel, sur écran géant, dans le bourg 
ou sur Facebook.
À noter que la médiathèque de Plaintel 
accueillera une exposition qui retrace les 
40 ans d’histoire de la Plaintel-Plaintel.

Course Plaintel-Plaintel,
le 26 février, à Plaintel.

Plaintel. Les concurrents 

Aqua Fit Night

Ambiance boîte
de nuit à Aquabaie !
Une grosse soirée Aqua Fit Night va 
mettre le feu à la piscine Aquabaie 
(Saint-Brieuc) le samedi 4 février. 
100 aquabikes seront installés face 
à un écran géant dans une partie du 
grand bassin. Un fi lm de 30 minutes 
avec des exercices proposés par les 
moniteurs donnera le rythme. Ces 
derniers seront présents pour ac-
compagner les participants.

En parallèle, dans l’espace lu-
dique, transformé en véritable 
discothèque, une séance d’aqua 

zumba® permettra de se lan-
cer dans la danse. Au bout d’une 
demi-heure, tout le monde chan-
gera de bassin et d’activité !

Aqua Fit Night, le samedi 4 février. 
Tarif : entrée piscine soit 4,40 €.

Natation

Un meeting avec sons,
lumières et vidéos
Le traditionnel meeting Aquabaie 
aura lieu les 4 et 5 février à Saint-
Brieuc. De niveau régional, cette 
compétition, dont la grille de 
sélection s’est durcie, accueillera 
350 nageurs et nageuses du Grand 
Ouest, mais aussi du reste de la 
France. Les épreuves qualifi catives 
se tiendront les samedi et dimanche 
matin et les fi nales, les après-midi.
Ce rendez-vous, gratuit et ouvert à tous, est d’autant plus spectaculaire 
qu’il se déroule dans une ambiance festive avec effets lumineux et 
sonores. Des vidéos des nageurs sous et au-dessus de l’eau seront 
retransmises sur écran géant en temps réel. Tous les moyens seront 
réunis pour vivre pleinement la compétition !

Meeting Aquabaie, les 4 et 5 février, à la piscine Aquabaie,
à Saint-Brieuc. Entrée gratuite.

Plus d’infos
cdnatation22.fr

Meeting
Régional
Aquabaie
d’Armor
4 et 5 février 2023Bassin de 50m - 6 couloirsChronométrage électroniqueAnimation son et lumières

Fêtes du pain chaud

Du sport
et du réconfort
Les Fêtes du pain chaud se dérouleront les 18-19 fé-
vrier et les 25-26 février à Carestiemble, aux confi ns 
de Lanfains et de Saint-Brandan. Durant ces deux 
week-ends, la tradition boulangère sera à l’honneur 
avec des démonstrations de cuisson de pain dans le 

four traditionnel allumé 
pour l’occasion et des 
dégustations. Mais il y 
aura aussi du sport avec 
deux randonnées de 9 et 
13 km, le dimanche 19, 
à partir de 9 h, et deux 
trails nocturnes, de 16 et 
9 km, qui débuteront 
à 19 h et 19 h 30, le sa-
medi 25. À noter que des 
courses pour les enfants 
sont également au pro-
gramme, le 25 février, à 
partir de 16 h.

BOURSE 
PhotoTroc ART’Images, bourse photo-
ciné-vidéo-informatique,
le 12 février, Espace Roger Ollivier
à Plérin

HOMMAGE
Lancement de l’année Jarryque, pour les 
150 ans de la naissance d’Alfred Jarry,
le 14 janvier, à La Passerelle,
à Saint-Brieuc

DÉBAT/SPECTACLE
« Féminité/virilité, on en pense 
quoi ? », le 4 mars,
au Grand Pré, à Langueux.

Livre STBRIEUCAGGLO23.indb   28Livre STBRIEUCAGGLO23.indb   28 13/12/2022   16:1613/12/2022   16:16



Pôle de proximité de Quintin
La Ville Neuve, 
22800 Saint-Brandan
02 96 79 67 00
02 96 79 67 08 (déchets ménagers)
polequintin@sbaa.fr
Ouvert du lundi au vendredi 
de 8 h 30 à 12 h 30 et de 13 h 30 à 17 h

Pôle de proximité 
de Plœuc-L’Hermitage
11 A rue de l’Église, 
22150 Plœuc-L’Hermitage
02 96 42 17 70
poleploeuclhermitage@sbaa.fr
02 96 79 67 08 (déchets ménagers)
Ouvert du lundi au vendredi 
de 9 h à 12 h 30 et de 13 h 30 à 17 h

Pôle de proximité 
de Binic-Étables-sur-Mer
22 rue Pasteur, 
22680 Binic-Étables-sur-Mer 
(tous les courriers sont à transmettre 
au 5 rue du 71e Régiment d’Infanterie, 
22000 Saint-Brieuc)
02 96 77 60 56
accueil@sbaa.fr
Ouvert du lundi au vendredi, 
de 8 h 30 à 12 h 30 et de 13 h 30 à 17 h

Économie, entreprises
02 96 77 20 40

Espace Initiatives Emploi
47 rue du Docteur Rahuel,
22000 Saint-Brieuc
02 96 77 33 00
initiatives-emploi@sbaa.fr
Ouvert du lundi au vendredi 
de 8 h 30 à 12 h et de 13 h 30 à 18 h

Relais Petite Enfance
02 96 77 60 50

TUB
Point TUB 
5 rue du Combat des Trente, 
22000 Saint-Brieuc
02 96 01 08 08
allotub@tub.bzh
www.tub.bzh

Maison du vélo
Place François Mitterrand, 
22000 Saint-Brieuc
02 96 61 73 15
roulibre@baiedesaintbrieuc.com

Collecte des déchets, 
tri, déchèteries
02 96 77 30 99

Eau et assainissement
Centre technique de l’eau,
1 rue de Sercq, ZAC des Plaines Villes, 
22000 Saint-Brieuc
02 96 68 23 50
eau@sbaa.fr
lundi, mardi, mer. et vend., de 8 h 30 à 12 h 
et de 13 h 30 à 17 h ; jeudi, de 8 h 30 à 12 h.

Espace Info Habitat - Rénovaction
5 rue du 71e RI, 22000 Saint-Brieuc,
02 96 77 30 70
Lundi, mercredi, jeudi, de 9h à 12h et de 
13h30 à 17h, vendredi, de 9h à 12h.
infohabitat@sbaa.fr

CIAS

Antenne Centre
13 rue Pierre Mendès-France,
à Trégueux
02 96 58 57 00

Antenne Sud
La Ville Neuve, à Saint-Brandan
02 96 58 57 02

Antenne Littoral
22 rue Pasteur, à Binic-Étables-sur-Mer
02 96 58 57 04

Service Proximité et Médiation 
(gens du voyage)
06 89 59 46 00

Halle Maryvonne Dupureur
67 rue Théodule Ribot, à Saint-Brieuc
02 96 33 03 08
halle.athletisme.dupureur@sbaa.fr

Les piscines
Aquabaie 
Espace Brézillet, 
22000 Saint-Brieuc
02 96 756 756

Aquaval
17 rue de Gernugan, 
22000 Saint-Brieuc
02 96 77 44 00

Hélène Boucher
67 rue Théodule Ribot, 
22000 Saint-Brieuc
02 96 78 26 15

Goelys
Rue Pierre de Coubertin, 
22520 Binic
02 96 69 20 10

Ophéa
Rue de la Fosse Malard, 
22800 Quintin 
02 96 58 19 40

La patinoire
24 rue du Pont Léon, 
22360 Langueux
02 96 33 03 08

L’hippodrome
BP 33 - 22120 Yffi niac 
02 96 33 03 08

Le golf de la Baie de Saint-Brieuc
Avenue des Ajoncs d’Or, 
22410 Lantic
02 96 71 90 74

Pôle nautique 
Sud Goëlo
Quai Robert Richet, 
22410 Saint-Quay-Portrieux
02 96 70 54 65

La Briqueterie
Parc de Boutdeville, 
22360 Langueux-les-Grèves
02 96 63 36 66

La Maison de la Baie
Site de l’Étoile, 
22120 Hillion
02 96 32 27 98
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Saint-Brieuc Armor 
Agglomération
5 rue du 71e Régiment d’Infanterie, 
22000 Saint-Brieuc
02 96 77 20 00
accueil@sbaa.fr
www.saintbrieuc-armor-agglo.bzh
Ouvert du lundi au vendredi, 
de 8 h 30 à 12 h et de 13 h 30 à 17 h
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L’eau, notre
bien commun
Cet été, l’ensemble du département a été 
placé en situation de « crise sécheresse », 
à savoir le plus haut niveau des mesures de 
restriction. Nous faisions face à une situa-
tion tellement critique qu’il ne restait plus 
qu’une autonomie en eau de 35 jours pour 
l’ensemble des Côtes-d’Armor.

Un tiers des rivières costarmoricaines ont 
connu des assecs cet été. Le faible débit 
et hauteur d’eau a pour conséquence de 
réchauffer les masses d’eau, entraînant un 
appauvrissement en oxygène et, in fi ne, 
l’asphyxie des milieux aquatiques par le 
développement important d’algues micros-
copiques. Ce phénomène appelé « eutro-
phisation » s’est multiplié depuis cet été 
dans les rivières de notre région.

Outre le manque d’eau, la qualité de celle-
ci est une question majeure pour notre ag-
glomération. En effet, seulement 37 % des 
cours d’eau des Côtes d’Armor affi chent 
une bonne qualité écologique. 

La présence importante de pesticides et 
nitrates, en grande partie due à l’agriculture 
intensive, contribue à la prolifération des 
algues vertes sur nos côtes, mais aussi à 
la détérioration des sites de pêche à pied 
et à la qualité de la baignade.

Pour lutter contre ce phénomène et le 
manque d’eau, il est urgent de protéger 
les zones humides, véritables éponges et 
havres de biodiversité, de favoriser le stoc-
kage de l’eau dans les sols pour éviter son 
évaporation durant les périodes de séche-
resse, de lutter contre le gaspillage et les 
fuites, et enfi n, de restaurer les bocages et 
haies qui jouent un rôle de fi ltre contre les 
fl ux toxiques pour l’environnement.

Nous serons 4 millions de Bretons en 
2050. Il manquera alors 50 millions 
de m3 d’eau si l’on reste sur les schémas 
et logiques de consommation actuels. Il 
est urgent de sauvegarder ce bien commun 
si fragile et précieux.

Groupes de la majorité

Chloé GENIN
pour le groupe des 
élu.e.s EELV – Gauche 
citoyenne – UDB

Jean-Marc LABBÉ
pour le groupe des élus socialistes, 
écologistes et divers gauche

Deux « rayons de soleil »
dans la grisaille énergétique
La guerre en Ukraine et ses conséquences 
ont indéniablement remis la question de 
la dépendance énergétique au cœur du 
débat politique de ces derniers mois. Les 
factures de gaz et d’électricité connaissent 
des hausses signifi catives, affectant la ca-
pacité des ménages, des entreprises et des 
collectivités, dont celle de notre Agglomé-
ration, à investir. En clair, les acteurs éco-
nomiques subissent un choc énergétique. 
En parallèle, la spéculation sur les marchés 
du gaz et de l’électricité, dont certains pro-
fi tent indûment, aggrave l’addition pour 
les plus fragiles économiquement.
Les politiques de sobriété énergétique, au-
trement dit de réduction de la consommation 
d’énergie, demeurent le premier levier sur 
lequel nous devons agir, à travers l’isolation 
des bâtiments, le changement des habitudes 
de mobilité, les bons gestes pour réduire sa 
consommation quotidienne. Mettre un col 
roulé ne suffi ra pas, nous devons tout faire 
collectivement pour économiser l’énergie.
Une piste d’actions pour tendre vers l’au-
tonomie énergétique a été cependant peu 
abordée dans les débats nationaux : celle 
de l’augmentation de la production d’éner-
gie locale. Saint-Brieuc Armor Agglomération 
travaille sur plusieurs projets politiques en ce 
sens dont la production d’hydrogène à partir 
d’énergies renouvelables locales, la mise en 
place d’une fi lière bois énergie, l’optimisa-
tion de la production de gaz, l’investissement 
dans des centrales photovoltaïques…

D’importantes marges
de progression sur le solaire
À l’instar de la Bretagne, notre Agglo-
mération reste loin de l’objectif d’au-
tonomie énergétique, avec seulement 
7 % de l’électricité consommée produite 
localement. Notre PCAET (Plan Climat 
Air Énergie Territorial), adopté en 2019, 
fi xe l’ambition de produire 91 000 MWH 
par an grâce au photovoltaïque à l’hori-
zon 2050. En 2021, selon Enedis, nos 
32 communes abritaient 801 sites de 
production photovoltaïque, pour un total 
de 6 915 MWH produits. Avec l’appui de 
l’ALEC (Agence locale de l’énergie et du 
climat) du Pays de Saint-Brieuc et du 
SDE 22 (Syndicat Départemental d’Éner-
gies des Côtes d’Armor) l’objectif est de 
tout mettre en œuvre pour augmenter 
cette production solaire sur le territoire, 

notamment grâce aux toitures des bâti-
ments publics et des parkings.
Au conseil communautaire d’octobre 2022, 
les élus de Saint-Brieuc Armor Aggloméra-
tion ont ainsi voté à l’unanimité le lance-
ment d’un cadastre solaire pour stimuler 
la production locale d’énergie et la pose 
de panneaux solaires. Il s’agit en pratique 
d’une carte interactive, accessible en ligne, 
qui permettra à chacun et chacune, particu-
lier, entreprise ou collectivité, de connaître 
le potentiel de production d’énergie solaire 
de chaque toiture du territoire. Ce cadastre 
sera un outil précieux avant de se lancer 
dans un projet d’installation de panneaux 
photovoltaïques ou thermiques (produc-
tion d’eau chaude).
La réalisation de ce cadastre solaire, grâce 
aux données satellites collectées par l’entre-
prise Cythelia, représente un investissement 
total de 28 200 €. Cette initiative portée par 
l’Agglomération et la Ville de Saint-Brieuc a 
remporté un appel à projets « planifi cation 
énergétique » lancé par la Région Bretagne 
et l’ADEME (l’agence de la Transition éco-
logique, qui dépend du ministère du même 
nom). Le cadastre solaire bénéfi ciera donc 
de 10 800 € de subventions, diminuant 
d’autant le reste à charge pour notre Agglo-
mération et sa ville-centre.

Soutien aux énergies
citoyennes renouvelables
La mise en service de cet outil innovant 
et pédagogique, prévue pour début 2023, 
tombe à point nommé pour accompagner 
le développement d’une autre dynamique 
impulsée par notre collectivité : celle du 
développement des énergies renouve-
lables citoyennes. L’Agglomération prend 
volontairement le parti de soutenir des 
projets de production d’énergie décarbo-
née portés par des collectifs de citoyens.
Ce soutien pourra prendre plusieurs 
formes : mise à disposition de toitures, 
prise en charge des études préalables, par-
ticipation à la gouvernance des projets se-
lon leur fi nancement… Dans cette optique, 
le lien entre notre Agglomération et les élus 
des 32 communes, en particulier les maires, 
qui sont les mieux placés pour repérer et 
favoriser l’émergence de ces collectifs dési-
reux de produire de l’énergie locale, sera 
déterminant pour la réussite de la transition 
énergétique de notre territoire.
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La libéralisation
du secteur
de l’énergie
est une impasse
À l’heure où l’on parle de possibles 
coupures pour l’hiver, où les factures 
explosent pour les particuliers, les 
entreprises et les collectivités ter-
ritoriales, le modèle indépassable 
du « tout marché » de l’énergie est 
remis en cause.
Comment peut-on appeler à la so-
briété alors que 13 millions de per-
sonnes sont en situation de précarité 
énergétique en France ? Comment 
peut-on demander aux collectivités 
de mener à bien leurs projets dans 
l’intérêt général ?
Pour notre Agglomération, cela va 
impacter la préparation du budget 
2023. Les charges importantes de 
fonctionnement, liées notamment à 
l’augmentation des dépenses énergé-
tiques, vont obliger la collectivité à 
faire des choix, qui auront des consé-
quences sur les projets à destination 
des habitants de notre territoire.
La libéralisation du secteur de 
l’énergie à l’échelle européenne et 
les privatisations n’ont abouti qu’à 
la dégradation du droit à l’énergie. 
Depuis la transformation d’EDF en 
Société anonyme en 2004, 64 mil-
liards d’euros de dividendes ont été 
versés par EDF et Engie. Voilà ce que 
nous coûte la privatisation !
Des solutions existent, comme dimi-
nuer les taxes, en premier lieu la TVA 
en la ramenant à 5,5 %, et augmenter 
le soutien fi nancier aux ménages les 
plus vulnérables. Un chèque énergie 
de 100 € est clairement insuffi sant.
La seule solution répondant à l’intérêt 
général et aux citoyens est de rétablir 
rapidement un service public de l’éner-
gie propriété de l’État à 100 % tant 
pour les investissements que pour la 
fi xation des prix. Il faut appréhender 
l’énergie comme un bien commun afi n 
d’être en capacité d’assurer la transi-
tion énergétique.

Chers habitants des 32 communes
de Saint-Brieuc Armor Agglomération
Les derniers mois ont vu des changements 
importants au sein de la minorité de notre 
assemblée. Nous le regrettons. D’autant que 
certaines de nos délégations ont été rabo-
tées. Nous en prenons acte.
Pourtant, le groupe Équilibres & Territoires 
n’a pas changé. Nous sommes 13 élus de 
communes et villes de toutes tailles, rurales, 
littorales, péri-urbaines et urbaines. Cette 
richesse territoriale et la diversité des élus 
qui composent notre groupe justifi ent notre 
positionnement : nous ne sommes pas dans 
l’opposition systématique et nous continuons 
à nous inscrire dans cette gouvernance par-
tagée, telle qu’elle a été défi nie par le Pré-
sident, à défaut d’être consensuelle. Mais 
nous défendons une véritable vision pour 
notre agglomération, un autre lien entre 
l’intercommunalité et les communes et un 
meilleur aménagement du territoire.
Nous souhaitons rappeler ici que notre groupe 
regroupe des élus pluriels, engagés dans une 
démarche non partisane, soucieux d’agir dans 

la transparence, l’écoute et la proximité avec 
les habitants de l’agglomération.
Avant tout, nous souhaitons défendre un 
territoire humain, fort, attractif, innovant 
et solidaire.
Nous pensons que Saint-Brieuc Armor Agglo-
mération, établissement public de coopé-
ration intercommunale, est au service des 
32 communes, sans exception.
Nous sommes engagés pour faire avancer des 
projets toujours dans l’intérêt général, dans 
un environnement où les transitions démo-
cratiques, environnementales, économiques 
et sociales sont importantes.
Dans les années qui viennent, nous continue-
rons d’abonder le débat au sein du bureau, 
de la Conférence des maires et du Conseil 
d’Agglomération. Nous accompagnerons la 
majorité quand les décisions vont dans le 
bon sens. Nous serons source de propo-
sitions dans le cas contraire. Notre seule 
boussole demeure l’intérêt de notre territoire 
et de ses habitants.

Le prix de l’énergie sera au centre des 
préoccupations cet hiver. L’électricité ne va 
plus s’acheter comme avant, surtout pour 
les entreprises. Comme pour l’achat des 
produits à cours, dorénavant les fournis-
seurs devront être interrogés plusieurs fois 
par mois ! Les prix différenciés de l’éner-
gie en fonction du moment où elle est 
consommée pourront avoir de l’infl uence y 
compris sur le choix des heures à travailler. 
Invraisemblable mais vrai.
Selon une enquête réalisée par la CCI 22, 
sur 200 répondants, plus de 70 % des 
chefs d’entreprise estiment que la hausse 
des coûts de l’énergie aura un impact fort 
sur leur activité à court terme, et pour 
20 % d’entre eux, cela pourrait même aller 

jusqu’à la mise en péril de leur entreprise.
Les employeurs craignent le pire, et pour 
cause ; la crise énergétique s’annonce plus 
dévastatrice que la crise sanitaire. S’il est 
pour le moment diffi cile de chiffrer à quel 
point l’augmentation des coûts va impac-
ter leurs factures, nous nous devons, en 
tant qu’élus locaux, d’alerter les pouvoirs 
publics sur une situation anxiogène, mais 
aussi de soutenir nos entrepreneurs et 
chefs d’entreprise locaux via des mesures 
concrètes. Par exemple, en instaurant une 
prime énergétique pour les bâtiments qui 
ont diminué leur consommation depuis 
les cinq dernières années, ou pour les 
entreprises qui s’engagent en faveur de 
la sobriété énergétique. 

Thibaut GUIGNARD
pour le groupe des élus
Équilibres & Territoires

Joël BATARD
pour le groupe des élus Terres & Mer

Bruno BEUZIT
pour le groupe des 
élu.e.s communistes 
et apparenté.e.s

Groupes de la minorité

L’électricité, un bien précieux
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1 6 h 50, sur France Inter, la chronique de 
Marine Baousson offre quatre minutes de 
bonheur. C’est drôle, sans prétention et… 
tellement breton. Son rôle : décrypter le 
thème de l’émission Zoom Zoom Zen avec 
humour. C’est en somme ce qu’elle fait 
tous les lundis, depuis plus de deux ans, 
avec son podcast « Vulgaire » : « expli-
quer avec humour et pédagogie toutes 
ces choses qu’on entend régulièrement et 
qu’on ne maîtrise pas toujours » comme 
Marignan 1515, les œufs de Fabergé, les 
Panama papers ou encore le joint de 
culasse.
Ce podcast rencontre un très grand 
succès et a permis à Marine Baousson 
de remporter, en 2020, le prix Radio 
France au Paris podcast festival et le 
prix Apple du meilleur podcast. « Grâce 
à cette reconnaissance, je ne me pose 
plus de questions sur ma légitimité », 
assure la jeune femme qui a pourtant 
eu confi rmation de son talent, dès 2012, 
en gagnant le Montreux comedy festival. 
Une récompense « qui a fait démarrer 
ma carrière, qui m’a permis de décrocher 
suffi samment de dates pour devenir 
intermittente du spectacle », confi e Marine 
Baousson.

Au-delà de la légitimité, « Vulgaire » lui 
a ouvert plein d’opportunités : écrire 
un livre, intervenir sur France Inter, en-
registrer des podcasts pour la Région 
Bretagne (« Rendez-vous en Breizh 
inconnue ») et, pour la SNCF, imaginer 
un nouveau spectacle avec son frère…
« Il m’a aussi donné la possibilité de créer 
ma société et de m’entourer d’un répéti-
teur, de coauteurs – Laura Domenge et 
Grégoire Dey – et d’un producteur ! Tout 
ça me permet de progresser. »
Marine Baousson n’a pas pris la grosse 
tête, au contraire. Elle est surprenante 
d’humilité et de simplicité. Elle donne 
rendez-vous à la librairie Bojangles, dans 
le quartier de Robien (Saint-Brieuc), et 
s’excuse d’arriver les cheveux mouillés. 
Si elle continue à aller à Paris régulière-
ment, elle s’est installée à Saint-Brieuc 
après plus de 10 ans de vie parisienne. 
« Mes deux grands-mères hallucine-
raient de me savoir de retour, sourit-
elle. Mais avec ma copine, on se sent 
bien ici. C’est la maison ! On a la mer, 
la tranquillité, les amis, la famille… »
Cette fameuse famille à qui elle doit ce 
sens de l’humour, cette envie de faire 
rire. « Mon père adore faire des bla-
gues et ma mère est très bon public. 
Chez nous, c’était un peu à qui allait la 
faire rire... C’est moi qui suis devenue 
humoriste, mais ça aurait pu être mon 
père, mon frère ou ma sœur ! » Cette 
vocation, Marine Baousson l’a travaillée 
très vite en faisant du théâtre au collège 

La Grande Métairie, à Ploufragan, puis 
à La Folle Pensée avec Jeanne François. 
« J’ai adoré ses cours, cette énergie du 
faire ensemble », se souvient-elle. Lors 
de son stage de troisième à La Passerelle, 
elle découvre le petit théâtre à l’italienne. 
« C’était magique : je me suis dit, c’est 
sûr, je veux monter sur scène ! »
L’année suivante, elle part au lycée à 
Tréguier pour intégrer la section théâtre. 
« Je suis arrivée en terrain conquis car 
j’y avais ma meilleure amie d’enfance et 
ses parents qui y tiennent la meilleure 
crêperie du monde ! » Ensuite, elle étudie 
les arts du spectacle à la fac de Rennes ; 
s’inscrit au conservatoire ; revient à ses 
premières amours, l’humour ; s’installe à 
Paris ; suit des cours de café-théâtre ; fait 
de l’impro et du slam tout en travaillant 
dans une boutique bio ; participe à des 
tas de concours d’humoristes… Et elle 
gagne le fameux Montreux comedy fes-
tival ! Elle se consacre alors pleinement 
à son métier d’humoriste et enchaîne 
les spectacles. Elle fait notamment la 
première partie de Bérengère Krief et 
prend ses aises sur les grandes scènes.
C’est donc avec du trac, mais plus de 
confi ance, que Marine Baousson joue son 
nouveau one-woman-show, une adapta-
tion de son podcast, à la Comédie de Paris 
jusqu’au 21 décembre. Pour ce spectacle, 
elle est accompagnée sur scène de son 
frère, Romain, qui se charge de l’animation 
musicale. Viendra ensuite la tournée, avec, 
on l’espère, un passage à Saint-Brieuc. •

Marine Baousson

Faire rire, c’est de famille !

Briochine pure beurre, Marine 
Baousson, 36 ans, a un humour 
irrésistible. Ça tombe bien, faire 
rire, c’est son métier ! Le succès 
de son podcast «Vulgaire» lui
a ouvert plein d’opportunités.
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